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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

ДЯДЯ ПЕТЯ, 
ТЫ ДУРАК?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай КРОТОВ, 

историк экономики
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«С меня требуют платить 5 тысяч в ме-
сяц за оформление подъезда живыми цве-
тами»; «Не могу добиться от управляющей 
компании прочистки слива в ванной»...

Период пандемии, когда управляю-
щие компании отвратительно обслужи-
вали многоэтажки, закончился. Россияне 
больше не жалуются на грязные подъезды 
и переполненные мусорные баки. Люди 
заявляют о невнимании управляющих ор-
ганизаций к проблемам в их квартирах и о 
поборах за ненужные услуги. Как правило, 
собственники жилья оказываются правы, 
а вот УК — нет.

Россияне в большинстве своем при-
выкли, что управляющая компания — это 
такой почти абстрактный орган, которому 
жильцы перечисляют деньги, не всегда 
понимая, за что именно платят. И уж со-
всем мало кто знает, какие услуги должна 
предоставлять организация жителям, пусть 
даже за деньги.
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СТАС МИХАЙЛОВ ПОХУДЕЛ 
НА 12 КГ И ПОХВАЛИЛСЯ 
МОРЩИНАМИ
«Сколько их должно быть — все мои!»
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СОЛДАТ, ВЫ ЖЕНЩИНА!
Юрист рассказал, кому приходят повестки, которые 

бесконтрольно рассылают военкоматы
С критикой работы военкоматов выступил ген-

прокурор Игорь Краснов. По его словам, в России 
нет единого подхода к формированию баз данных 
лиц, подлежащих частичной мобилизации, а со-
трудники стремятся быстрее отчитаться о проде-
ланной работе. По данным источника «МК», знако-
мого с ситуацией, военные прокуроры завалены 
жалобами от граждан, а военкоматы продолжают 
призывать больных, студентов и даже женщин, 
которые никогда не стояли на воинском учете. Так, 
в Москве повестка с требованием явиться в во-
енкомат пришла… 32-летней москвичке, маме 
6-летнего ребенка. По словам самой женщины, 
она никакого отношения к армии не имеет и во-
обще работает в киноиндустрии.
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УПРАВДОМ — ВРАГ ЧЕЛОВЕКА  
Как обслуживающие организации дурят 

жильцов, не знающих о своих правах

«ОШЕНГЕНЮ» НА ТРИ ГОДА
Как аферисты наживаются на уезжающих 

россиянах
Рунет заполонили остапы бен-

деры, бойко торгующие визами, ви-
дами на жительство и даже паспор-
тами любой страны мира, включая 
полностью закрытые для россиян, 
наживаясь на особо растерянных 
и испуганных соотечественниках. 

Правоохранители призывают к бди-
тельности: ВНЖ-жулики с виду ка-
жутся вполне безобидными. Но на 
деле способны довести не только до 
сумы, но и до тюрьмы.
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Классический злюка-
управдом. Нонна Мордюкова 
в комедии «Бриллиантовая 
рука».

Перечень жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препаратов (ЖНВЛП), 
пожалуй, впервые в его истории решено 
подвергнуть серьезной «кастрации». Уже 
официально заявлено, что из него будет 
исключено более 200 позиций различных 
форм лекарственных средств. Полный спи-
сок предложенных изменений опубликован 
на странице Департамента регулирования 
обращения лекарственных средств и меди-
цинских изделий Минздрава.

В списке на «отчисление» антибиотики, 
противогрибковые, препараты для лечения 
желудочно-кишечных расстройств, гастро-
рефлюксной болезни, заболеваний крови, 
противоопухолевые средства и пр. Основная 
причина — перечисленные лекарственные 
формы уже долгое время отсутствуют в 
обороте. Некоторых из них нет на рынке с 
2019 года. Например, капсул бетагистина, 
раствора для инъекций фуросемида или 
драже ретинола. 
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АПТЕКИ ИЗБАВЯТ 
ОТ ЛЕКАРСТВ

СО
ЦС

ЕТ
И

РОДИТЕЛЕЙ ДЕТСАДОВЦЕВ 
ОСУДИЛИ ЗА ПОДКУП 
ВОСПИТАТЕЛЬНИЦЫ

Группу родителей обви-
нили в даче взятки долж-
ностному лицу в крупном 
размере — мамы и папы 
пытались устроить детей в 
детский сад на западе Мо-
сквы. Инициатива шла от 
сотрудницы учреждения, 
предлагавшей зачислить 
чадо в группу за возна-
граждение. 

Как удалось узнать «МК», 
нешуточный скандал раз-
разился в детском саду 
на улице Удальцова. Как 
минимум десять родите-
лей воспитанников этого 
учреждения оказались на 
скамье подсудимых за то, 
что дали взятку старшему 
воспитателю: таково было 
условие зачисления ребен-
ка в группу. Описываемые 
события происходили на 
протяжении 2021 года по 
примерно одинаковому 
сценарию. Мама или папа 
обращались к руководству 
заведения с вопросом, как 
устроить ребенка в госсад. 
Так как данное отделение 
считалось востребован-
ным среди жителей райо-
на из-за спортивной на-
правленности, то многие 
дети оказывались в конце 
очереди, что не устраи-
вало родителей. У неко-
торых была временная 
регистрация, которая, по 
словам начальства, еще 
дальше отодвигала дату 
зачисления. 

Однако старший воспи-
татель наладила схему, 
при которой ребенок мог 

попасть в сад в приоритет-
ном порядке. В зависимо-
сти от платежеспособно-
сти родителей сотрудница 
озвучивала сумму, за кото-
рую соглашалась внести 
чадо в список воспитанни-
ков в ускоренном форма-
те. Так, маме трехлетнего 
мальчика было предложе-
но место за 70 000 рублей. 
У другой семейной четы 
женщина запросила 50 000 
рублей. Другим родителям 
были озвучены куда более 
серьезные суммы: 200 000 
рублей и 350 000 рублей. 
Одной маме пришлось за-
платить 3600 евро. После 
передачи денег детей без 
проблем зачисляли в са-
дик.

Когда схема открылась, 
против родителей возбу-
дили уголовные дела. Все 
обвиняемые сознались в 
преступлении и раская-
лись в содеянном. Судья 
Никулинского районного 
суда обязал каждого вы-
платить штраф в доход 
государства. Чем больше 
была взятка, тем больше 
оказалась сумма штрафа. 
Суммы варьировались от 
150 000 до 600 000 рублей. 
Родителям разрешили вы-
плачивать эти деньги в рас-
срочку.

Старший воспитатель 
тоже предстанет перед су-
дом. Женщина призналась, 
что за вознаграждение по-
могала ускорить процесс 
зачисления детей в до-
школьное учреждение. 

ИЗВРАЩЕНЕЦ ПРИШЕЛ СОБЛАЗНЯТЬ ДЕВУШЕК В БИБЛИОТЕКУ
Прямо в библиотеке на-

пал на 18-летнюю москов-
скую школьницу сексуаль-
ный маньяк. 

Как стало известно «МК», 
вопиющий инцидент про-
изошел днем 11 октября 
в библиотеке на улице 
Шаболовка. Одиннадца-
тиклассница пришла гото-
виться к ЕГЭ по профиль-
ной математике. Однако в 

тот день позаниматься не 
удалось. В компьютерном 
зале девушке начал оказы-
вать знаки внимания некий 
мужчина. 

Сначала он пытался по-
знакомиться, спрашивал, 
как ее зовут, где она живет, 
а затем и вовсе стал зада-
вать странные вопросы. 

Школьница не отвеча-
ла незнакомцу. Тогда он 

вышел из зала, снова за-
шел, подошел к столу, где 
сидела посетительница, 
смотрел на нее некоторое 
время, после чего показал 
свой половой орган. 

Шокированная девушка 
сообщила о случившемся 
сотруднице библиотеки, 
которая находилась на 
ресепшене, и охранни-
ку. Они заперли злодея в 

компьютерном зале, где 
он находился до приезда 
стражей порядка. 

Выяснилось, что 22-
летний мужчина приехал в 
столицу из города Кызыла, 
республика Тыва. В Москве 
он находится больше года. 
Примечательно, что этой 
зимой его разыскивали 
родственники, с которы-
ми он перестал выходить 

на связь, но позже он дал 
о себе знать.

Родительница задер-
жанного рассказала по-
лицейским, что мужчина — 
ее единственный сын. Он 
учился в политехническом 
колледже на электрика, 
но в октябре 2021 года 
бросил учебу на первом 
курсе и уехал в столицу 
устраиваться на работу 

грузчиком. В Москве у се-
мьи есть родственники. Не 
так давно мужчина попро-
сил мать скинуть на жизнь 
2 тысячи рублей, а также 
прислал смс-сообщение, 
что сидит в библиотеке и 
читает книги. Что касается 
инцидента, то ранее по-
добного поведения род-
ственники за ним не за-
мечали.

НА НОВОЙ РОДИНЕ 
ВЕНЦЕНОСНЫЙ ГОЛУБЬ НАЛЕГАЕТ 

НА ОВОЩИ И ФРУКТЫ
В Московском 

зоопарке впер-
вые за несколько 
лет появился вен-
ценосный голубь. 
Птицу мира изъяли 
у контрабандистов 
— теперь его ждет 
новая, комфорт-
ная жизнь в центре 
столицы.

Как выяснил 
«МК», главный 
зоосад страны 
приютил крыла-
того питомца со сложной 
судьбой. Венценосный 
голубь вместе с другими 
животными попал в руки 
контрабандистов, но был 
освобожден правоохра-
нительными органами. 
Потрясающей красоты 
птицу передали в столич-
ный зоопарк: он оказался 
под опекой орнитологов в 
августе и первое время на-
ходился на обязательном 
карантине. Теперь голубя 
переселили на экспози-
цию в «Дом птиц» на старой 
территории зоопарка.

Крылатый питомец бы-
стро привык к новым со-
седям — он живет вместе 
с парой фиолетовых тура-
ко, парой черногребенча-
тых голубей, фазанами-
аргус и короткомордым 
крысиным кенгуру. Жив-
ности вполне комфортно 
друг с другом. Меню у 
голубя с «короной» как в 
лучшем ресторане: ему 
подают разнообразные 
фрукты, овощи, а также 

зерносмесь, творог, яйца, 
вареный рис и пшено. В 
рацион входят груши, 
яблоки, бананы, киви, не-
ктарины, сливы, ягоды, 
папайя, морковь, кабачки, 
тыква и др.

Венценосный голубь 
считается самой круп-
ной птицей из всех голу-
бей мира, длина его тела 
может достигать 75 см. 
В природе он обитает в 
Новой Гвинее и занесен в 
Международную Красную 
книгу. Группы этих птиц 
живут в лесах и много вре-
мени проводят на земле, 
собирая опавшие плоды, 
ягоды и семена.

Кстати, среди животных, 
которых изъяли у контра-
бандистов, также была 
пума. Ее передали в фили-
ал Московского зоопарка 
— в вотчину Деда Мороза 
под Великим Устюгом. 
Пуму уже могут увидеть 
посетители: она освои-
лась в вольере и привыкла 
к сотрудникам, которые о 
ней заботятся.

МОСКВИЧАМ ПОНРАВИЛОСЬ ЖЕНИТЬСЯ 
ПОДАЛЬШЕ ОТ ЗАГСОВ

50 тысяч пар поженились 
в Москве с мая по сентябрь 
2022 года. Самым попу-
лярным месяцем для сва-
деб в этом году стал июль, 
когда было создано около 
12 тысяч новых семей.

Как сообщили в Управ-
лении загсов Москвы, 
в этом сезоне (с начала 
праздника Красной горки, 
30 апреля, по сентябрь) от-
мечался свадебный бум на 
выездных локациях. Вне 
стен загсов поженилось 
около 9 тысяч пар — это на 
50% больше, чем за этот 
же период в прошлом году. 
Одной из самых популяр-
ных площадок стал Север-
ный речной вокзал. Также 
молодожены часто выби-
рали для торжественной 

церемонии речной трам-
вайчик, где с мая по июнь 
вступило в брак около 300 
пар. 

Тройка самых популяр-
ных месяцев для создания 
семьи остается прежней. 
По количеству зарегистри-
рованных браков лидирует 
июль — около 12 тысяч пар. 
На втором месте август — в 
течение этого месяца за-
регистрировано около 11,5 
тысячи браков. Третьим по 
востребованности среди 
влюбленных стал сентябрь 
— в первый месяц осени 
узами Гименея себя связа-
ли более 10,5 тысячи пар.

По статистике органов 
ЗАГС, с мая по сентябрь 
в столице обычно заклю-
чается более половины 

браков от общего количе-
ства за год. Однако осен-
ний период, несмотря на 
капризную погоду, также 
пользуется популярно-
стью у женихов и невест. 
С сентября по ноябрь в 
столице женится более 
25% пар от общего числа 
браков в год. Чаще все-
го молодожены выбира-
ют для осенней свадьбы 
сентябрь. В среднем в 
сентябре создается все-
го лишь на 10% меньше 
семей, чем в августе или 
июле. Влюбленные любят 
совмещать день свадьбы с 
праздниками: в этом году 
в выходные, совпавшие с 
Днем города, с 9 по 11 сен-
тября, поженилось более 
1,5 тысячи пар.

СТАРЫЕ УГОЛОВНЫЕ ДЕЛА БУДУТ ЗАКРЫВАТЬ, 
НЕСМОТРЯ НА МНЕНИЕ ОБВИНЯЕМЫХ

Расследовать уголовные 
дела до бесконечности за-
претил Конституционный 
суд. Отправлять старые 
материалы в архив можно 
будет, даже если обвиняе-
мый категорически против 
этого. 

КС пришел к выводу, что 
расследование длиной в 
вечность — это неправиль-
но. Поводом стала жалоба 
бизнесмена, попавшего 
под следствие еще в 2010 
году. Мужчину обвинили 
в особо крупном мошен-
ничестве, однако довести 
дело до суда детективы так 
и не сумели. В результате 
в 2020 году следователь 
предложил обвиняемому 
написать согласие на пре-
кращение дела за истече-
нием срока давности. По 
«тяжким» статьям УК он как 
раз составляет десять лет. 
Но гражданин был катего-
рически против: основание 

нереабилитирующее, а 
виновным он себя не счи-
тал. В результате дело так 
и осталось формально от-
крытым, хотя и лежало у 
полицейских мертвым гру-
зом. Фигурант же искрен-
нее не понимал, почему, 
чтобы снять с себя статус 
подследственного, ему 
непременно нужно себя 
оговорить. Оказалось, что 
иного пути закон не пред-
лагает. Закрыть старое 
дело за истечением срока 
давности УПК позволяет 
лишь с согласия подозре-
ваемого или обвиняемого. 
Если такого согласия нет, 
дело будет расследовать-
ся до бесконечности. Кон-
ституционный суд с пред-
принимателем согласился 
и заключил, что отсутствие 
четких временных границ 
идет вразрез с принципа-
ми законности, справед-
ливости и гуманизма. То 

есть обвиняемый вынуж-
ден выбирать между нео-
граниченным по времени 
продолжением своего же 
уголовного преследования 
либо прекращением дела 
по нереабилитирующему 
основанию. КС предписал 
законодателям переписать 
правила и прописал в сво-
ем постановлении опти-
мальный механизм. Так, 
если по истечении сроков 
давности обвиняемый не 
дает своего согласия на 
прекращение дела, про-
должать расследование 
можно будет в течение 
одного года. Если и спустя 
12 месяцев дело не будет 
передано в суд, его надле-
жит немедленно закрыть. 
Согласие обвиняемого в 
таком случае уже не потре-
буется, но решение о пре-
кращении следственных 
мероприятий он сможет 
обжаловать в суде. 

telegram:@mk_srochnoУБИЙЦА «КОЛБАСНОГО КОРОЛЯ» 
ПРЯЧЕТ ЛИЦО ЗА КРОВАВЫМИ 

МАСКАМИ
В Московском област-

ном суде прошло очеред-
ное судебное заседание по 
делу о побеге Александра 
Мавриди — киллера, убив-
шего известного предпри-
нимателя по прозвищу 
«колбасный король», и еще 
четверых заключенных из 
подмосковного ИВС. На-
помним, резонансный по-
бег произошел 6 августа 
2021 года.

Обвиняемый в убийстве 
Владимира Маругова вновь 
проявил недюжинную 
оригинальность. Ранее на 
одно из заседаний он при-
шел в настоящей маске из 
папье-маше, которую либо 
он сделал сам, либо ему 
кто-то ее передал. Журна-
листам комментировать 
свой перформанс Мавриди 
отказался напрочь.

В среду же перед нача-
лом судебного заседания, 
в тот момент, когда в зал 
для общения с подсуди-
мыми зашли журналисты, 
Мавриди вновь скрыл 
свое лицо — на этот раз 
за рисунком с кровавым 
сюжетом, нарисованным 
в стиле сюрреализма. На 
листе бумаги изображено 
бородатое лицо мужчины 
со шрамом через левый 
глаз, с ярко-красными 
губами, будто всасываю-
щими головы двух жен-
щин. Еще одна девушка 
нарисована чуть поодаль. 
С головы бородатого 
персонажа будто снят 
скальп, и нечто, похожее 

на кровавый фонтан, 
бьет из черепной короб-
ки вверх.

— Терпение. Все узнае-
те в будущем, — ответил 
адвокат Мавриди Илья 
Макаров на вопрос наше-
го корреспондента о том, 
что означает эта вторая 
«маска».

В ходе судебного засе-
дания был также опрошен 
свидетель — помощник 
дежурного ИВС Истры, из 
которого произошел побег. 
Она рассказала, что гаеч-
ный ключ беглецы привез-
ли с собой при переезде 
из СИЗО №8. Из-за халат-
ности двоих сотрудников 
истринского изолятора 
инструмент остался у узни-
ков. Побег обнаружила 
именно этот свидетель — 
она проснулась в ходе пе-
ресменки примерно в 4.40 
утра 6 августа и, взглянув 
на мониторы видеонаблю-
дения, увидела, что в каме-
ре из восьми арестантов 
остались двое.
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Марлен с удивлением 
узнала, что подлежит 
мобилизации.

Злополучный груз, взорвавшийся 
на Крымском мосту, до того исколесил 
немало стран. И причастными к этому 
«путешествию» оказались граждане 
нескольких государств. ФСБ уже озву-
чила имена участников преступления. 

Мы выяснили подробности их био-
графии и навестили адреса, которые 
мелькали в ориентировках спецслужб, 
в том числе в Москве.

Читайте 3-ю стр.

ОНИ ВЗОРВАЛИ 
КРЫМСКИИ МОСТ

«МК» выяснил 
детали биографии 

организаторов 
и исполнителей теракта

Артур Терчанян вел 
первый грузовик 

до Армавира.

Сергей Андрейченко 
— загадочный 

«Иван Иванович», 
заказавший отправку 

груза из Армавира.

Михаил Цюркало 
отвечал за растаможку 

грузовика в Армении.
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...НА ТРИ ГОДА
c 1-й стр.

Специалисты по кибербезопас-
ности, равно как и представите-
ли пограничных служб, уже не-
однократно предостерегали 

сограждан, верящих в то, что на темной сто-
роне Рунета (в Даркнете) обитают «консуль-
ские джинны», способные за пару дней на-
колдовать желающим шенген той страны, 
которая не выдает его россиянам в принципе, 
причем даже без личного присутствия 
соискателя. 
— Штамп будет нарисован в самом прямом 
смысле, — говорит российский визовый по-
средник с 20-летним стажем. — Обнаружит-
ся это сразу же, как только сотрудник по-
гранконтроля проверит визу по шенгенской 
базе. Один такой «пассажир» заявил: мол, 
обнаружат, значит, в тюрьму пойду, зато в 
европейскую. Увы, ничего не выйдет: в ЕС 
предъявителю фальшивки назначат штраф в 
несколько тысяч евро, поставят пожизненный 
«стоп» на въезд в Шенгенскую зону и депор-
тируют домой. А дома подделка документов 
— уголовное преступление. 

По словам экспертов, главная проблема 
сегодняшнего дня — неискушенный, а к тому 
же и встревоженный потребитель подобных 
услуг, даже не понимающий, что некоторые 
вещи невозможны по определению. 

— До геополитических потрясений к ви-
зовым «решалам» обращались люди опытные 
и даже матерые, — поясняют российские 
консульские сотрудники. — К примеру, от-
казники, однажды серьезно нарушившие ви-
зовый режим ЕС и схлопотавшие «депорт». 
Или имеющие проблемы с законом в одной 
из стран Шенгенского соглашения. Но сейчас 
ситуация принципиально иная: в отказники 
попала вся Россия. И никто ни за $800, сколько 
просят сетевые жулики, ни за какую-либо 
другую сумму исправить это не в состоянии. 
Правда, и на посулы такие сегодня клюет не 
прежний опытный контингент, а напуганные 
ограничениями новички черного рынка кон-
сульских услуг. 

Правоохранители солидарны: жертвы 
визово-паспортных мошенников стали бо-
лее наивными, особенно после 21 сентября. 
Большинство готово поверить в самые неве-
роятные сказки, что существенно облегчает 
задачу тем, кто в народе уже удостоился про-
звища «ВНЖ-жулье». Их пиру во время чумы 
способствует и то, что жертва жаловаться в 
органы не побежит точно. 

— Иногда поражаешься, с какой луны 
наша молодежь свалилась! — на условиях 
анонимности делится москвич, которому до-
велось вразумить собственного племянника. 
— Вроде умный парень, 25 лет, высшее техни-
ческое образование. Но клюнул на всплывшее 
в его компьютере окно, обещающее граж-
данство Великобритании за 10 дней и 1000 
фунтов без личного присутствия будущего 
гражданина! Уже собрался деньги переводить 
на виртуальный кошелек неизвестно кому. 
Хорошо, отец узнал... Спрашиваю его: а ниче-
го, что даже египетская семья Аль-Файедов, 
владеющая лондонским «Хэрродс» и вложив-
шая в Британию еще многие миллиарды, так 
и не получила гражданства? А ты такой раз 
— и готово?! Племяш только глазами хлопает, 
сказать ему нечего.

Точно так же многие покупаются на 
всплывающую в Рунете рекламу «консульских 
джиннов». И клюют на весь репертуар фоку-
сов «гражданства США и Великобритании 
за неделю». Просто запомните цифры: от 6 
тысяч евро стоит только помощь посредника в 
сборе пакета документов для предоставления 
на ВНЖ в странах ЕС, какой уж там паспорт 
гражданина за тысячу! 

— А положительное решение о выдаче 
визы без собеседования требует содействия 
как минимум вице-консула, который вряд ли 
будет участвовать в этой афере за долю от 30 
тыс. рублей, — говорит основатель сервиса 
разведки утечек данных и мониторинга Дар-
кнета Ашот Оганесян.

Между тем выдача россиянам настоящих 
ВНЖ только усложняется. Турция с 8 октября 
закрыла на предмет ВНЖ для иностранцев 
еще 1162 района дополнительно к закрытым 
ранее: на сегодня только в одной Анталье 10 
районов «на стопе» для покупки иностранцами 
с целью получения ТАПУ — вида на жительство 
в Турции на основании владения недвижи-
мостью. Получить его теперь могут только 
иностранцы, купившие местное жилье до 1 
июля 2022 года, если его оценочная стои-
мость выше $75 тыс. Обидно, учитывая, что, 
по оценкам риелторов, россияне продолжают 
скупать турецкую недвижимость со скоростью 
34 квартиры в день. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

В Госдуме поспорили 
из-за американских фильмов
12 октября в Госдуме состоялось 
заседание Комитета по культуре, по-
священное обсуждению проекта фе-
дерального бюджета на 2023–2025 
годы. Собственно, это мероприятие 
состояло из двух частей. Сначала в 
присутствии главы Минкульта Ольги 
Любимовой парламентарии говорили 
о бюджете, а затем пригласили экс-
пертов и представителей профиль-
ных ведомств, чтобы разобрать ситу-
ацию с импортозамещением в сфере 
культуры. Мероприятие в общем-то 
рабочее, но соратник Захара При-
лепина, депутат Дмитрий Кузнецов, 
внес в него немного драйва. 

Если сказать о бюджетном документе 
совсем кратко, то суть в следующем: больше 
денег в ближайшие годы на культуру точно не 
дадут, но все ключевые статьи расходов про-
финансируют. Остальное в прениях, занявших 
около часа, — это второстепенные детали. 
Например такие: включат ли в действие «Пуш-
кинской карты» цирки? Для этого надо понять, 
считать ли цирковые представления частью 
просвещения. Потому что если да — то детям и 
подросткам на них разрешат ходить бесплатно. 
А если это чисто развлекательное дело — то 
нет. Хотя министр культуры Ольга Любимова 
надеется, что в итоге все-таки разрешат. 

Яростно и эмоционально спорили по по-
воду поддержки кинотеатров, и Любимова 
упрекнула прокатчиков, что они только просят 
компенсировать им убытки от отказа западных 
студий пускать фильмы в прокат в России. Но 

выделять на это дополнительные средства ми-
нистр считает неэффективной мерой: «Деньги 
все равно кончатся. Это вопрос системный. Мы 
ждем внятных предложений, чем Минкульт и 
кинотеатры могли бы вместе заниматься».

Чем же, по мнению Любимовой, должен 
стать кинотеатр? Например, образовательным 
центром, куда можно привести ребенка на 4 
часа, чтобы там ему прочитали лекцию и как-то 
еще просветили, а заодно показали фильм из 
«золотой коллекции». То есть ребенок, рву-
щийся в кино, чтобы увидеть очередную часть 
«Человека-паука» и съесть ведерко попкорна, 
попадет в итоге на «лекцию со слайдами», 
как в старом советском анекдоте. И тогда он 
будет считать и школу, и кинотеатр местом, 
где ему что-то насильно впихивают в голову. 
И полностью уйдет в мир, который ему от-
крывает смартфон или ноутбук.

Но самое страшное то, что альтернативой 
этому является банальное воровство про-
дукции зарубежных киноделов.

Дмитрий Кузнецов, депутат, соратник 
писателя и партийного лидера Захара Приле-
пина, заявил, что нужно срочно разрабатывать 
план спасения отечественных киносетей. И 
заверил, что представители этой отрасли за 
редким исключением (прозвучали фамилии 
владельцев, боящихся персональных санкций) 
выступают за возможность пользоваться ино-
странным контентом без лицензии.

 «Как можно рассказывать о гнилом гол-
ливудском кино, а другой рукой предлагать 
его воровать?!» — буквально взорвалась 
Ямпольская.

«Ваш северокорейский вариант можно 
тоже обсуждать», — не остался в долгу Кузне-
цов. И подчеркнул, что предлагает своей стра-
не не путь КНДР, а путь Китайской Народной 

Республики. Она тоже под санкциями, но там 
киноленты типа «Бэтмен против Супермена» 
или «Лига справедливости» собирают в про-
кате по 100 млн долларов.

Кроме двух крайностей есть третий путь. 
И о нем упомянула Любимова — снимать 
больше картин уровня «Движения вверх» и 
«Последнего богатыря». Мысль здравая, но 
«Богатыри», при всей их популярности и за-
мечательности, — это не сериалы от Netfliх, 
«околдовавшие» 90% юных россиян.

В плане импортозамещения достиже-
ния есть однозначно. Так, в стране хватило 
мощностей, чтобы обеспечить потребности 
тех же детских музыкальных школ, где не-
давно показатель износа по инструментам 
достигал 70%. 

Чего же не хватает? Гаджетов, дающих 
свет, климатической, звуковоспроизводящей 
техники, техники для сцены, систем конди-
ционирования, программного обеспечения. 
И здесь стоит процитировать гендиректора 
Большого театра Владимира Урина: 

— Мы понимаем необходимость импор-
тозамещения, но на переходный период мы 
должны товары получать из-за рубежа. У меня 
к Минпромторгу есть громадная просьба — 
была нормальная система, когда мы проси-
ли разрешить приобретение таких товаров 
на год. Сейчас мы погружены в процедуру 
по каждой позиции. На женскую балетную 
обувь мы отправили запрос, но вместо раз-
решения через месяц получили отказ через 
три месяца.

В том, как так получается, что рояли или 
микрофоны по качеству не хуже, чем «Син-
хайзер» и «Шур», мы делаем, а нормальные 
чешки — нет, разобраться сложно. Может 
быть, просто отсутствует «обратная связь» 
между производителями и конечными по-
требителями, то есть театрами. 

А если это так — подобные встречи и 
заседания нужны.

Иван ВОЛОСЮК.

ПУТИН ДАВИТ НА ГАЗ
Россия делает ставку 
на «Турецкий поток»
Владимир Путин призвал Европу 
возобновить энергетическое со-
трудничество с Россией. От этого, 
по его мнению, зависят благополу-
чие жителей и развитие экономики 
европейских стран. Выступая на 
энергетическом саммите в Мо-
скве, Путин предложил перенести 
основные газовые мощности из 
Балтийского моря в Черное, сделав 
«Турецкий поток» главной трубой из 
России в Европу. «Это экономически 
целесообразно и более безопас-
но», — считает президент. Кроме 
того, Путин предложил ЕС запустить 
уцелевшую после подрыва нитку 
«Северного потока-2».

Владимир Путин регулярно принимает 
участие в Российской энергетической неделе 
(РЭН), однако на этот раз его выступление 
принципиально отличалось от обширных и 
весьма общих докладов предыдущих годов. 
Президент не стал рассказывать, какими за-
пасами обладает Россия, и сразу взял быка 
за рога, напомнив, что кризис в ТЭКе уже 
дошел до «откровенно подрывных действий 
отдельных участников». «Северные потоки-1 
и 2» стали жертвами международного тер-
роризма. А главное — создали опасный пре-
цедент: теперь под угрозой находится любой 
критически значимый объект независимо 
от того, в какой стране он находится и кем 
управляется. «Как в приличных компаниях 
говорят, «хайли лайкли», все понятно, кто за 
этим стоит и кто выгодоприобретатель», — 
заявил Путин, указав на США как на главного 
бенефициара не только подрыва «Северных 
потоков», но и других преступлений украин-
ских властей. «Все факты доказаны и задо-
кументированы, а идеологами, заказчиками 
преступлений являются их конечные бене-
фициары, те, кому выгодны нестабильность 
и конфликты», — подчеркнул он. 

Однако на этом обвинения неожиданно 
закончились. Путин ничего не стал гово-
рить про коллективный Запад, сателлитов 
и вассалов Вашингтона, четко разграничив 
интересы Европы и США. Он подчеркнул, 
что в интересах ЕС вернуться к энергети-
ческому сотрудничеству с Москвой. Причем 

это сотрудничество возможно сразу по не-
скольким направлениям. Судьбу «Северных 
потоков», по словам ВВП, должны решать 
Россия и ее партнеры в странах Евросоюза, 
а в осенне-зимний период возможны даже 
дополнительные поставки топлива. «Мы ни-
кого ни в чем не ограничиваем», — заверил 
президент. Он сообщил, что одна из ниток 
«Северного потока-2» все-таки уцелела по-
сле подрыва и может быть задействована в 
любой момент. Ее мощность составляет 27,5 
млрд куб. в год — это примерно 8% всего 
импорта газа в Европе. «Мяч, как говорится, 
на стороне Евросоюза. Пусть просто от-
кроют кран — и все», — заявил президент и 
добавил, что в принципе оба газопровода 
возможно отремонтировать, надо только 
получить гарантии их востребованности и 
безопасности. 

Но и это еще не все. Если на «Северных 
потоках» все-таки будет поставлен крест, 
Россия готова предложить Европе аль-
тернативный вариант. «Утраченный объем 
транзита по «Северным потокам», по дну 
Балтийского моря, мы могли бы переме-
стить в регион Черного моря и сделать таким 
образом основным маршрутом поставки 
нашего топлива в Европу Турцию», — сде-
лал сенсационное заявление президент. Он 
уточнил, что сейчас по «Турецкому потоку» в 
Европу транзитируется 14 млрд куб. газа. В 
увеличении мощности есть экономическая 
целесообразность. «И уровень безопасности 
здесь, судя по последним событиям, гораздо 
выше», — подчеркнул президент, очевидно, 
не обратив внимания, что эта уверенность 
несколько противоречит его же заявлениям 
о попытках подрыва турецкой нитки спец-
службами Украины. 

Слова Путина прозвучали неожидан-
но для многих в зале, включая министра 
энергетики Турции Фатиха Донмеза. Он 

сказал, что впервые слышит о варианте 
переброски мощностей. (Очевидно, ВВП 
озвучил домашнюю заготовку к своей встре-
че с Эрдоганом, намеченной на 13 октября.) 
«Предложение должно быть обсуждено и 
проработано технически», — осторожно 
заметил он. Единственным человеком, ко-
торый воспринял идею Путина как нечто 
само собой разумеющееся, оказался глава 
«Газпрома» Алексей Миллер. Необходимые 
мощности в Черном море, по его словам, 
можно создать гораздо быстрее, чем ре-
шать технические и юридические вопро-
сы, связанные с ремонтом и перезапуском 
«Северных потоков». «Турецкий газопровод 
проходит только через две страны — Россию 
и Турцию, а глубина лучше подходит для 
строительных работ. Перенесение мощ-
ностей — это актуальная и своевременная 
постановка вопроса», — подчеркнул Миллер. 
Он добавил, что для реализации проекта 
потребуется построить газотранспортную 
инфраструктуру, а также газовый хаб на 
границе Турции и Евросоюза. 

Что касается Европы, ради благополучия 
которой все, собственно говоря, затевается, 
то ее позиция с начала СВО не менялась. 
Брюссель четко нацелен на сокращение га-
зовой зависимости от России. Как недавно 
заявила глава ЕК Урсула фон дер Ляйен, с 
начала года доля российского газа в общем 
объеме импорта сократилась с привычных 
41% до 8%. Впрочем, в России считают, что 
ЕС все еще может передумать, так как основ-
ные трудности впереди. По словам Миллера, 
по-настоящему тяжелыми для Европы будут 
2023–24 годы, кроме того, непонятно, как 
она переживет холодные пики предстоящей 
зимы. Без российского газа, по его мнению, 
за 5 аномально холодных дней «можно за-
морозить» целые города.

Елена ЕГОРОВА.

И РУБЛЬ — 
ПАРАДОКСОВ ДРУГ
Российская нацвалюта начала 
слабеть, когда от нее этого 
никто не ожидал
Рубль стремительно слабеет: за 
считаные дни курс доллара под-
скочил с 53 до 64. Не парадокс ли, 
ведь еще в начале октября баррель 
нефти стоил $85, а сегодня намного 
больше? Впрочем, при ближайшем 
рассмотрении выясняется, что дина-
мика сырьевых котировок в нынеш-
них условиях влияет на рубль едва 
ли не в последнюю очередь. А что же 
в первую? Однозначного ответа нет. 
Эксперты упоминают решение За-
пада не блокировать Национальный 
клиринговый центр (НКЦ) Московской 
биржи, которая в противном случае 
не смогла бы торговать иностранной 
валютой. 

Что касается нефтяных котировок, то се-
годня они снижаются на фоне опасений по 
поводу мировой рецессии. Утром 12 октября 
цена декабрьских фьючерсов на нефть марки 
Brent снизилась на 0,55%, до $93,7 за баррель. 
Накануне Международный валютный фонд 
ухудшил прогноз относительно глобального 
ВВП: организация считает, что в 2023 году 
рост замедлится до 2,7%, а не до 2,9%, как 
МВФ заявлял ранее. Но вряд ли именно это 
повлияло на настроения валютных спекулян-
тов, играющих на понижение рубля.

Скорее — тот факт, что под новые санкции 

Евросоюза, опубликованные 30 сентября, не 
попал Национальный клиринговый центр (НКЦ), 
который выступает посредником в сделках с 
валютой на бирже. О такой угрозе ранее писала 
американская пресса. И когда она не реали-
зовалась, российские инвесторы выдохнули 
с облегчением. Им было чего опасаться: НКЦ 
проводит безналичные расчеты между стра-
нами, банками, компаниями и предприятиями. 
В случае введения санкций биржевые торги 
долларами и евро стали бы невозможны. Их 
объемы хоть и сокращались с февраля 2022 
года, все равно оставались внушительными: 
речь идет о триллионах рублей. 

В общем, какого-то одного фактора, за-
ставившего рубль дешеветь, эксперты не 
назвали. 

«Ослабление российской валюты про-
исходит в основном из-за нарастания гео-
политических рисков, новых пакетов санкций 

и ожидаемого снижения экспортных доходов 
бюджета, — рассуждает главный аналитик 
TeleTrade Марк Гойхман. — Важно также, что 
в 8-й пакет санкций ЕС не вошла намеченная 
блокировка НКЦ. Она не позволила бы осу-
ществлять биржевые торги валютой, кото-
рая оказалась бы замороженной на счетах. 
Опасаясь этого, владельцы долларов и евро 
усиленно продавали их в конце сентября, 
укрепляя тем самым рубль. Но поскольку НКЦ 
не попал под блокировку, инвесторы перешли 
от продаж валют к покупкам». 

Особенно заметно их активность возрос-
ла в последние дни из-за эскалации вооружен-
ного конфликта между Россией и Украиной. 
Для экономики, валютно-финансовой системы 
это очень сильный негатив. Ко всему прочему 
котировки нефти снизились на днях с $99 до 
$94 за баррель Brent, а доллар укрепился к 
основным валютам. Словом, тенденция на 

ослабление рубля явственно обозначилась. 
Как напоминает Гойхман, она поддерживается 
экономическими ведомствами РФ, поскольку 
способствует повышению рублевых доходов 
от экспорта. Минфин готовится возобновить 
и бюджетное правило покупок валюты для 
пополнения резервов. Похоже, желательный 
для властей уровень курса выше 70 за доллар 
не за горами. 

«Не скажу, что рубль ведет себя непред-
сказуемо, — говорит руководитель аналити-
ческого департамента AMarkets Артем Деев. 
— Его ослабление ожидалось именно осенью: 
правительство давно обозначило цель в 70 
рублей за доллар — это объективно обосно-
ванный курс. Кроме того, на ситуацию влияют 
геополитика (как это было весной) и фактор 
последнего санкционного пакета ЕС, который, 
в частности, предусматривает потолок цен на 
российскую нефть». 

То есть геополитические риски перевеши-
вают даже высокие нефтяные цены. С другой 
стороны, отмечает Деев, налицо снижение 
объемов экспорта (что логично на фоне обвала 
поставок газа в Европу) и рост импорта, пре-
жде всего параллельного. В результате спрос 
на доллары и евро увеличивается, что давит на 
курс рубля. Вероятно, до конца года «амери-
канец» перевалит за отметку 70 рублей.

«Когда рубль укреплялся на прошлой не-
деле, это было в основном связано с опасения-
ми крупных игроков, что Запад введет санкции 
в отношении Национального клирингового 
центра, — вторит коллегам финансовый ана-
литик Сергей Дроздов. — Теперь же очевидно, 
что в долгосрочной перспективе национальная 
валюта будет сдавать свои позиции плавно 
и постепенно. Ключевой представляется от-
метка 66: если доллар ее пройдет, дальше ему 
будет проще брать новые курсовые высоты. 
Что касается фактора нефтяных цен, они на 
общем фоне, включая геополитику и проблемы 
с наполняемостью бюджета, малозначимы». 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Огромную тыкву, весом более тонны, вырастил на своем участке фермер 
Трэвис Джинджер из США. Рекорд был зафиксирован во время взвешивания 

в рамках сельскохозяйственного фестиваля в Калифорнии. За тыкву-исполина фермер 
получил приз в размере $23 тысяч. Причем это не первое его такое достижение. В про-
шлом году он вырастил тыкву чуть меньше нынешней. А в следующем году планирует 
перекрыть нынешний рекорд. 

Пятиметровая рука, поднимающая вверх палочку «Cheetos» — популяр-
ную в Канаде закуску, — появилась в канадской деревне Чидл. Жители дерев-

ни не очень обрадовались новой скульптуре, которую признали грубоватой. Поэтому 
вполне вероятно, что достопримечательность потом перевезут на другое место. 

КАДР

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СКАНДАЛ

ФОТОФАКТ

ЦЕНЫ

НАХОДКА

РУДКОВСКАЯ ПОЖАЛОВАЛАСЬ НА СТРОИТЕЛЯ

АВТОМОБИЛЬ АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО ПОСОЛЬСТВА ОБСТРЕЛЯЛИ В США

ЧУДО-РЫБА ПЕРЕПУГАЛА СОЦСЕТИ

ТАМАНЬ УДИВЛЯЕТ АРХЕОЛОГОВ

Полиция возбудила уго-
ловное дело в отношении 
строителя, обманувшего 
продюсера Яну Рудков-
скую. Нечистоплотный 
застройщик увел из семьи 
Рудковской 31 млн рублей. 
Об этом в своем telegram-
канале сообщила сама 
продюсер. «СУ Управления 
МВД России по Одинцовско-
му округу рассмотрело мое 
заявление о преступлении 

мошенничества в особо 
крупном размере и поста-
новило возбудить уголовное 
дело по признакам престу-
пления, предусмотренного ч. 
4 ст. 159 УК РФ, в отношении 
Гонтаря Д.С.», — написала 
она. Прежде она рассказала, 
как Денис Гонтарь выманил 
у нее деньги на материалы, 
необходимые для строи-
тельства академии Плющен-
ко. После чего пропал. 

МИД Азербайджана вызвал на ковер 
временного поверенного в делах США 
в республике. Дипломатический скандал 
случился из-за обстрела служебной машины 
посольства Азербайджана в США. Инцидент 
имел место в ночь на 11 октября в Вашингто-
не. Посольство Азербайджана предоставило 
видео автомобиля с простреленными сте-
клами, проинформировав о произошедшем 
соответствующие американские службы. 
«Внесен запрос об обеспечении безопасно-
сти дипмиссии Азербайджана», — говорится 
в сообщении посольства. Кто стрелял по 
автомобилю, пока неизвестно.

В сети мексиканских рыбаков попала 
редкая глубоководная рыба — сель-
дяной король. Многометровая добыча 
вызвала восторг у рыболовов и испуг у 
обывателей. «Вы не обязаны мне верить, 
но в Чили эта рыба плохое предзнамено-
вание», «Поймана рыба Апокалипсиса!» — 
такими комментариями пестрят соцсети. 
Дело в том, что сельдяной король, или 
ремень-рыба, считается символом ката-
строф. Она поднимается из глубин ближе 
к поверхности, когда чувствует приближе-
ние землетрясения или цунами. Поэтому 
ее еще называют «рыбой Судного дня».

Глава Пентагона Ллойд 
Остин огласил общие 
объемы военной помощи, 
которую США предостави-

ли Украине с момента на-
чала специальной военной 
операции России (СВО). 
При этом Остин заявлял, что 

Соединенные Штаты продол-
жат поддерживать Украину 
вне зависимости от дальней-
шего развития конфликта.

достиг объем военной 
помощи США Киеву$16,8 млрд

ЦИФРА

НА СКОЛЬКО ПОДОРОЖАЛ ХЛЕБ В ЕВРОПЕ ЗА ГОД (по данным Росстата)

65,5%
33,3%
32,2%

30,4%
27,2%

17,5%
15,2%

13,5%
11,3%

8,2%

1. Венгрия
2. Литва
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6. Германия

7. Испания
8. Италия

9. Австрия
10. Франция

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

НАХОДКА

Задержанный 
строитель.

СО
ЦС

ЕТ
И

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

AP

Могила жрицы Афродиты была обнару-
жена во время археологических раско-
пок на Таманском полуострове Крас-
нодарского края.  Древнее захоронение 
было вскрыто во время работ в Фанагории, 
которая считается особо ценным археологи-
ческим памятником — там практически нет 
современной застройки. Там же, в другой мо-
гиле — воина, случилось настоящее откры-
тие. В тайнике склепа был найден большой 
и дорогой меч эпохи великого переселения 
народов (IV–VI века нашей эры). Ученые по-
лагают, что драгоценное персидское оружие 
было либо подарком, либо трофеем. 
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НАДО ЛИ ВОРОВАТЬ У ГОЛЛИВУДА?



ГОТОВИТ ЛИ 
РОССИЯ ОПЕРАЦИЮ 
ВОЗМЕЗДИЯ?
«Необходимо расширять 
полномочия военной 
контрразведки»
Может ли теперь генерал Буданов стать 
легитимной целью для наказания и уни-
чтожения? Вправе ли мы сделать то, что 
в подобных случаях всегда делает изра-
ильская контрразведка по всему миру? 

Хотя не только израильтяне, но и россий-
ская ФСБ также прибегала к подобной практи-
ке. Вспомнить хотя бы операции, в результате 
которых один за другим уничтожались самые 
одиозные чеченские террористы. 

Первый президент самопровозглашен-
ной Ичкерии Джохар Дудаев — человек, по 
вине которого были развязаны обе чеченские 
войны, после трех неудачных попыток ФСБ 
все-таки был убит точным ударом ракеты с 
самолета Су-26. Ее навели по сигналу теле-
фона, запеленгованному спецслужбами во 
время разговора Дудаева с депутатом Госдумы 
Константином Боровым. Преемника Дудаева 
Аслана Масхадова сотрудники спецназа ФСБ 
уничтожили в селе Толстой-Юрт, где он скры-
вался в подземном бункере. В июле 2006-го 
ФСБ ликвидировала одного из самых известных 
чеченских боевиков Шамиля Басаева, при-
частного к захвату больницы в Буденновске, 
заложников в Москве и  пр. Басаева подорвали в 
грузовике с оружием и боеприпасами, который 
он сопровождал.  Доку Умарова, причастного к 
подрыву поезда «Невский экспресс» в 2009-м, 

в 2010-м — к взрывам в московском метро и 
аэропорту «Домодедово», также уничтожили 
в ходе спецоперации ФСБ. 

В связи с этим возникает вопрос: могут 
ли подрыв Крымского моста и другие теракты 
последнего времени — а именно так их клас-
сифицировал президент Владимир Путин — 
стать поводом к ликвидации их организаторов 
российскими спецслужбами? 

— Нам сейчас необходимо перестраивать 
всю стратегию контртеррористической борьбы, 
так как очевидно, что мы будем теперь чаще 
сталкиваться с украинской террористической 
угрозой, — считает главный редактор журнала 
«Национальная оборона» Игорь Коротченко. — 
К сожалению, в традициях этой страны всегда 
была сильная террористическая диверсионная 
компонента. Еще с 20–30-х годов прошлого сто-
летия, когда создавались и действовали укра-
инские националистические организации. Но 
это касается не только Украины. После терактов 
на газопроводе «Северный поток» и Крымском 
мосту степень угроз кратно возрастает. Именно 
поэтому необходимо изменять сами концепции 
контртеррористического противодействия. И 
возрождать структуры, которые эффективно 
зарекомендовали себя в свое время.

Совершенно очевидна, признает Корот-
ченко, необходимость расширения полно-
мочий военной контрразведки, которая у нас 
обеспечивает безопасность с точки зрения 
проникновения иностранных спецслужб, вы-
явления каких-то узких мест во всех силовых 
министерствах и ведомствах. Расширяя полно-
мочия военной контрразведки, необходимо 
одновременно создавать соответствующее 
законодательное обеспечение этого процесса и 
заниматься организацией структур, которые бу-
дут проводить операции возмездия. В том числе 
против террористов за рубежом. Это означает 
возврат к опыту 4-го управления НКВД, которое 
в свое время возглавлял Судоплатов.

Ольга БОЖЬЕВА.

Украинский след
На разных этапах транспорти-

ровки груза (Болгария — Грузия — Армения 
— Грузия — Россия) украинской разведке 
помогали пособники, так или иначе связан-
ные с автомобильным бизнесом. Один из них 
украинец Цюркало Михаил Владимирович 
1975 года рождения. Судя по его страничке в 
одной из запрещенных в России социальных 
сетей, мужчина большой фанат автомобилей, 
в профиле у него стоит фотография прибор-
ной панели престижного автомобиля, а в под-
писках значатся «РБК-Украина», «Познавай 
Ислам» и группа «Auto.Ria» для покупки и про-
дажи автомобилей на территории Украины. 
Известно, что он привлекался за разбой. 

51-летний уроженец Херсона Роман 
Соломко родом из города Шпола Черкас-
ской области. В социальных сетях он указал 

своим местом работы ООО «Базис систем». 
Одноименная компания зарегистрирова-
на в Чернигове и занимается оптовой тор-
говлей алкоголем, табачными изделиями 
и продуктами хозяйственного назначения. 
Соломко тоже судим по статье «Причинение 
имущественного ущерба путем обмана или 
злоупотребления доверием». По версии ФСБ, 
он отвечал за подделку документов на груз 
с взрывчаткой, когда отправителем товара 
была указана ульяновская компания «ТЭК-
34». Соломко имеет высшее образование, 
женат, двое детей. На родине он числится 
учредителем агрофирмы. 

Другой причастный к теракту также увле-
кается автомобилями. Денис Ковач 1979 года 
рождения родом из Херсона. Привлекался за 
проживание без паспорта и по другим адми-
нистративным нарушениям на родине. Он тру-
дился охранником, водителем и сотрудником 

СТО. Имеет задолженности по кредитам. 
В 2008 году в Липецкой области РФ Ковач 
привлекался по статье УК «Неправомерный 
оборот средств платежей». Судя по его по-
следним фотографиям, немало времени он 
провел в Польше. Некоторые его аудиозаписи 
откровенно антироссийские. Родственник 
Дениса Артем тоже не остался жить на роди-
не, а перебрался в Америку. Последний год 
он постит фото из Нью-Йорка и фанатеет от 
американских «мускул-каров».

Именно эта троица — Соломко, Ковач 
и Цюркало — отвечала за доставку груза из 
Поти в Грузию через растаможку в Армении. А 
дальше фура попала в надежные руки дально-
бойщика. Речь идет об Артуре Терчаняне.

Армянский след

Версию ФСБ о маршруте двух грузови-
ков со взрывчаткой, итогом которого стал 
подрыв Крымского моста, подтвердили род-
ные Терчаняна. Они рассказали о маршруте 
дальнобойщика и подтвердили, что мужчина 
приехал из Грузии в Армавир. Напомним, там 
смертоносный груз переложили в грузовик 
Махира Юсубова.

Как удалось выяснить «МК», 37-летний 
гражданин Армении Артур Терчанян в Грузии 
оказался не случайно. Отец мужчины женился 
на грузинке армянского происхождения и 
переехал в Ахалкалаки (Грузия). Там женился 
и Артур, на местной жительнице Евгении. У 
них двое детей — взрослый сын и младшая 
дочь. 

Глава семейства всю жизнь занимает-
ся грузоперевозками. Еще в 2016 году он 
оставлял запрос на российском сайте объ-
явлений — продавал «КамАЗ» (орфография 
сохранена): «Машина в хорошем состояние. 
Резины новое. Готов любой работу. Остальное 
вопроси по тел». 

Последнее время Терчанян работал у жи-
теля Ахалкалаки по имени Сандро, тот самый 
Сандро Иносаридзе, о котором упоминала 
контрразведка. Фура «DAF», на которой Артур 
отправился в РФ, принадлежит ему. 

По словам родных, 26 сентября Артур от-
правился в портовый город Поти, где забрал 
груз и поехал сначала в Армению, а потом 
обратно через Грузию в Россию. Перевозчик 
и раньше ездил этим маршрутом, послед-
ний раз незадолго до ЧП, в начале сентября. 
Терчанян периодически созванивался с су-
пругой, 2 октября он сказал ей, что едет в 
сторону Верхнего Ларса. 5 октября вечером 
он позвонил своей сводной сестре Анаиде, 

которая проживает в поселке близ Армави-
ра, и поздравил ее с днем рождения. Даль-
нобойщик заночевал у нее и на следующий 
день отправился в Армавир. Последний раз 
он выходил на связь с близкими 9 октября и 
сообщил, что находится недалеко от границы 
с Грузией, едет домой. Видимо, сразу же по-
сле этого его задержали сотрудники ФСБ. Но 
родственникам, похоже, о судьбе Артура мало 
что известно. На вопрос, где сейчас муж, жена 
Терчаняна наивно ответила: «Он в Ларсе. Туда 
невозможно дозвониться».

Московский след

В цепочке передвижения взрывчатки, ис-
пользованной при подрыве Крымского моста, 
фигурировало московское ООО «Лидер». В 
документах указано, что на одном из этапов, 
после растаможки в Ереване, фирма являлась 
получателем груза. 

По официальным данным, ООО «Лидер» 
располагается по адресу: Шмитовский про-
езд, 16, стр. 1, этаж 2, помещение 3, ком. 2, 
офис 2-2.  В доме №16 находятся банк, салоны 
красоты, ателье, стоматология, лавка раков... 
Все что угодно, кроме «Лидера». Ни один из 
сотрудников данных организаций не смог 
вспомнить контору с таким названием.

По данным транзитной декларации, опу-
бликованной ФСБ, учредители ООО «Лидер» 
арендовали помещение в третьей секции 
дома. Вход в секцию (так здесь называют 
подъезды) со двора. 

— Я полгода здесь работаю, не припом-
ню, чтобы за это время от компании с таким 
названием нам поступали заявки. Во всяком 
случае, ни сантехников, ни плотников к ним не 
отправляли. Может, они просто такие счаст-
ливые, у них ничего не ломается, — предпо-
ложила диспетчер. 

 Я обошла соседние подъезды. Охранни-
ки утверждали, что ранее никогда не слышали 
о существовании «Лидера»: «Здесь только жи-
лые помещения, никаких офисов нет. Еще есть 
квартира Жанны Фриске, не интересует?»

 В Сети можно найти информацию, что 
ранее директор ООО «Лидер» арендовал 
помещение в соседнем доме. Сотрудник 
расположенной там адвокатской конторы 
опроверг и эти данные: «Я 15 лет работаю 
здесь, никогда о «Лидере» не слышал. Адрес 
могли любой нарисовать, никто не станет 
проверять, обычное дело. Странно, что вы 
удивляетесь».

Виктория ЧУМАКОВА, Владимир 
МИХАЙЛОВ, Ирина БОБРОВА.

...ВЫ ЖЕНЩИНА!
c 1-й стр.

По словам Марлен, повестку 
домой принес участковый по 
району Лианозово.

— Это случилось 4 октября. 
Дома был мой младший брат, он открыл дверь. 
Участковый протянул ему повестку. Брат спро-
сил, в курсе ли он, что в повестке значится 
женщина. Участковый только пожал плечами и 
заявил, что, возможно, я медик. Когда выясни-
лось, что я ни к медицине, ни к армии никакого 
отношения не имею, участковой ушел. По-
вестку он так и не вручил, сфотографировать 
не дал, — рассказала «МК» Марлен.

Женщине тут же стали поступать звонки 
от родни.

— Я отдыхала с друзьями после работы. 
Когда сказали, что меня мобилизуют, я снача-
ла подумала, что это розыгрыш, но оказалось, 
что все всерьез, — рассказала Марлен.

По словам женщины, она никогда не пере-
секалась с военным ведомством — окончила 
ВГИК, работает в кино и растит 6-летнего 
ребенка.

— Мы стали звонить на «горячие линии». 
Там стали ужасаться, но все же порекомендо-
вали обратиться в военкомат. На Госуслугах 
то же самое: обращайтесь в военкомат. Тогда 
моя мама пошла к участковому, принесла все 
документы. Участковый назвал имя человека, 
который выписал повестку, — это сотрудник 
военкомата по Бутырскому району, — рас-
сказала Марлен.

По словам женщины, то, что повестка 
предназначалась именно ей, — факт, несмо-
тря на то, что на руках у нее этой повестки 
нет.

— У участкового маме показали списки в 
компьютере — там действительно были мои 
данные. Мама глазами зафиксировала это. 
Ума не приложу, откуда они там. Возможно, 
мой брат, когда вставал на воинский учет в 
16 лет, указывал меня как родственника, с 

которым проживает. Но он писал, что я яв-
ляюсь ему сестрой… Может, причина — моя 
необычная фамилия, из которой не сразу 
понятен пол ее обладателя.

Самое неприятное, говорит Марлен, что 
участковый тут же перевел стрелки и заявил, 
что, возможно, повестка действительно пред-
назначается не ей, а ее брату.

— Но и мой брат не подлежит мобили-
зации. Он сейчас учится в вузе, и вообще у 
него заболевание — киста в головном мозге. 
В военкомат все же придется сходить. Но, 
если честно, приятного мало.

■ ■ ■
Мы побеседовали с юристом одной из 

правозащитных организаций, который рас-
сказал о недочетах в работе военных комис-
сариатов. Так, по его словам, проблемой №1 
до некоторых пор являлось отсутствие меди-
цинского освидетельствования.

— Как человек, который ходит по комис-
сариатам и представляет интересы других 
граждан, могу сказать, что до 24 сентября не 
было организовано медицинское освидетель-
ствование. В одном военном комиссариате, 
я сам был свидетелем, признались, что до 
24 сентября не велся журнал медицинского 

освидетельствования, — рассказал юрист. 
Кроме того, по его словам, военкоматы 

не вели сбора данных тех лиц, которые со-
стоят на воинском учете. Обратил внимание 
собеседник «МК» и на отсутствие в военко-
матах достаточного количества оргтехники, 
а также налаженного взаимодействия между 
военкоматами:

— В военкоматах нет электронных баз 
данных. Потому что в военных комиссариа-
тах работают один-два компьютера. И это 
очень хорошо, если один из них подключен 
к сети Интернет. Нет вообще взаимодей-
ствия между военными комиссариатами. К 
примеру, вот такой случай. Гражданин со-
стоит на воинском учете в одном военном 
комиссариате, он фактически проживает 
по своему адресу, там же подал все доку-
менты об отсрочке, о брони, которая у него 
имеется. Работодатель ведет списки граж-
дан, которые у него работают, и подает их в 
военный комиссариат по месту нахождения 
работодателя. Сотрудников компании вы-
зывают с повестками по месту работы, их 
пытаются мобилизовать, потому что лич-
ных дел в данном комиссариате нет. Хотя 
вся информация, в том числе и по отсрочке, 

представлена в военный комиссариат, но по 
месту жительства.

Юрист также рассказал о некоторых во-
пиющих случаях ошибочной мобилизации:

— У меня в практике были просто сме-
хотворные случаи. На днях поступил звонок 
от женщины, которой прислали повестку. Она 
не состоит на воинском учете, ей 24 года. Она 
работает юристом в IT-компании. Это правда 
— она прислала мне эту повестку. Долго пыта-
лись понять, как она могла засветиться в Ми-
нистерстве обороны, но так и не выяснили.

Повестки, по словам источника «МК», 
также приходят к мужчинам с серьезными 
заболеваниями:

— Начали призывать ребят, которые не 
имели военного опыта, они вообще не слу-
жили в вооруженных силах, имеют серьезные 
заболевания, у одного, например, в позвоноч-
нике пластина, которая соединяет позвонки. 
Ему запрещены какие-либо нагрузки. У него 
категория В (ограниченно годен к военной 
службе. — «МК»), его призывают. А после 
ношения бронежилета он просто останется 
инвалидом. 

По словам юриста, на днях ему также 
поступил звонок от мобилизованного граж-
данина, который оказался в госпитале:

— Он болеет псориазом, покрыто все 
тело. Это категория Д годности к службе. 
Он спрашивает, что ему делать. Врачи от-
кровенно говорят, что боятся принимать по 
нему решение по медицинской комиссии, так 
как он уже мобилизован. Я дал совет подавать 
жалобу в военное медицинское управление 
и военную прокуратуру. А что еще?

По словам эксперта, многих сотрудни-
ков военных комиссариатов наказывают, но 
ситуация не меняется.

— Сотрудников военного комиссариата 
наказывают: выговоры и тому подобное. Но 
пока президент не даст отмашку, чтобы на-
ладили работу в военных комиссариатах, не 
провели кадровую чистку, похоже, ничего не 
сдвинется с места. У нас же столько патриотов 
и граждан, которые хотят защищать Родину. 
Зачем на войне калеки?

Дарья ФЕДОТОВА.

Бессмертную фразу «Дядя Петя, ты ду-
рак?» сказал четырехлетний герой фильма 
«Сережа» дядьке, давшему ему вместо кон-
феты муляж из фантика.

Мы в жизни неоднократно с этим сталки-
вались. Когда нас обманывали наши бывшие 
партнеры, это хотя бы объяснимо. Но когда 
нам обещали два автомобиля за ваучер или 
в разгар перестройки убеждали, что рынок и 
плановое хозяйство несовместимы, и давали 
при этом убийственный аргумент: «Нель-
зя быть немного беременной!» — это было 
либо подло, либо демонстрировало глупость 
представителей нашей элиты. При этом они 
подгоняли и приговаривали: «Нельзя пере-
прыгнуть через пропасть за два раза», не 
давая задуматься, что, может быть, лучше 
построить мост.

Я понимаю, что про себя инициаторы 
преобразований думали: «Пилите, Шура, она 
золотая». И судя по результатам, таки да.

До сих пор многие ключевые решения 
принимают эффективные манагеры. 

И сегодня я хочу поговорить о двух свя-
занных человеческих чувствах — жадности 
и глупости. 

Как-то в документальном фильме меня 
поразил эпизод, в котором акула со вспоро-
тым брюхом на палубе рыболовецкого ко-
рабля пыталась проглотить лежащую рядом 
менее крупную рыбу. Вот так же западные 
спекулянты, игнорируя принятые во всем 
мире правила принятия и корректировки порт-
фельных решений, в 1998 году, уже более чем 
хорошо заработав на наших ГКО, продолжали 
надеяться на будущие баснословные при-
были — растущая доходность по госбумагам 
никак не давала им «наесться». И получили 
урок финансовой грамотности.

Сегодня всех возмущают действия барыг, 
зарабатывающих на взвинчивании цены на 
самые необходимые товары, необходимые 
мобилизуемым соотечественникам. Они дей-
ствуют по принципу «продай соседу, у которо-
го сгорел дом, стройматериалы подороже». 

Аналогии я предложил бы поискать в 
начале XX века. И в качестве свидетеля я возь-
му генерала Алексея Маниковского. В 1915 
году он возглавил Главное артиллерийское 
управление и сразу заявил о бесстыдном 
грабеже казны. 

Шла Первая мировая война. Французский 
министр Альбер Тома, приехавший в Россию 
весной 1916 года, настроения описывал так: 
«В Москве мощное либеральное движение. 
Большинство примыкающих к нему будет 
терпеливо ждать победы, чтобы предъявить 
свои требования, но одни более терпеливы, 
а другие строят свои расчеты на поражении 
и думают, что это более верный путь для тор-
жества их политических взглядов».

Частные заводы, особенно в металлур-
гии, взвинчивали цены (скажу сразу — не на-
столько, как современные предприниматели). 
Надежда оставалась только на казенную про-
мышленность. В 1916 году государственный 
Тульский завод поставлял пулемет вместе с 
двумя запасными стволами по 1370 рублей, 
частные же предприниматели предлагали 
такой же пулемет в два раза дороже. При 
этом еще требовали предоставить им запас-
ные стволы, полуфабрикаты и всевозможные 
льготы. Предприниматели выторговывали 
контракты на поставку 3-дюймовой пушки от 
10,6 до 12 тыс. рублей за орудие, в то время как 
казенные Петроградский и Пермский заводы 
поставляли их по цене от 5 до 6 тыс. рублей за 
ствол. Цена Путиловского завода — одного 
из самых мощных в стране — была проме-
жуточной, 9 тыс. рублей. Правда, выполнял 
он заказ не очень успешно, из заказанных 
ГАУ уже в ходе войны 8647 орудий к 1 сен-
тября 1915 года поставил только 88, то есть 
чуть более 1%. Аналогичная картина была и 
с контрактом на производство 6-дюймовых 
бомб к гаубицам. Цены завод завысил вдвое, 
а когда подписал контракт, стал под разны-
ми предлогами требовать предоставления 
новых льгот, сокращения объемов заказов и 
увеличения сроков их выполнения. И в конце 
концов программу провалил — вплоть до 
января 1916 года не сдал заказчику ни одного 
6-дюймового снаряда.

При этом хозяин Путиловского завода 
Путилов успешно использовал следующую 
бизнес-схему: взял у казны на выполнение 
заказа авансом 40 млн рублей, еще у Го-
сударственного банка 11 млн на льготных 
условиях, средства внес в принадлежащий 
ему Русско-Азиатский банк, который брал с 
клиентов грабительские (по тем временам) 
проценты — от 10 до 16 годовых. То есть, 
принимая одной рукой значительные авансы 
в качестве заводчика, присваивал их другой 
рукой в качестве банкира. Ничего личного, 
просто бизнес!

При этом Совет съездов металлообраба-
тывающей промышленности категорически 
протестовал против расширения государ-
ственного сектора экономики, доказывая, 
ссылаясь на европейский опыт, что он не-
эффективен. И это в то время, когда в Англии 
строились казенные арсеналы и в большом 
количестве национализировались заводы, 

производившие снаряды.
Отдельно коснусь положения с произ-

водством взрывчатых веществ. Российская 
химическая промышленность, как и боль-
шинство других отраслей, ориентировалась 
на зарубежных поставщиков и после начала 
войны оказалась неспособной обеспечить 
потребности военного ведомства. Ничего 
не было сделано для исправления ситуации 
и в первые месяцы войны. Многие тогда по-
лагали, что война будет непродолжительной 
и все вернется к налаженной практике.

И только в тяжелейшей обстановке 
лета 1915 года был сделан правильный вы-
бор в пользу создания собственных произ-
водственных мощностей. На строительство 
одного химического завода потребовался в 
этих условиях в среднем один год. И с января 
1916-го по май 1917-го было пущено в строй 
33 сернокислотных завода. Столь же опера-
тивно строились заводы по производству 
аммиачной селитры.

В результате только с февраля по октябрь 
1915 года производительность казенных за-
водов, производивших взрывчатку, увеличи-
лась более чем в 2 раза. И здесь надо отдать 
должное предпринимателям — их объемы 
выросли более чем в 50 раз. Могут, если за-
хотят! Но опять засада: до 1 июня 1916 года 
подрядчики — предприятия из Екатериносла-
ва, Киева, Одессы, Харькова, Херсона (какие 
знакомые ныне названия) — должны были 
поставить 743 тыс. пудов сортового железа, 
однако за месяц до установленного срока 
выполнили менее 1% заказа. 

Кроме этого Алексея Маниковского тогда 
возмутило огромное количество аферистов, 
крутящихся вокруг его ГАУ. Для решения своих 
вопросов они добирались даже до фронта, 
предъявляя визитные карточки каких-нибудь 
членов Государственной думы.

В 1915 году в России появилась могу-
щественная общественная организация 
предпринимателей — Центральный военно-
промышленный комитет, «профсоюз россий-
ских олигархов». Что-то вроде нашего РСПП. 
Возглавлял ее «русский Ллойд Джордж», 
крупный банкир и промышленник, бывший 
председатель Госдумы, видный либерал (в 
1917 году он возглавивший Либеральную ре-
спубликанскую партию России, совсем не 
ЛДПР) Александр Гучков. Комитет размещал 
заказы на своих заводах, получал с них по 1% 
контрактной стоимости и, естественно, был 
заинтересован в повышении расценок.

И ладно бы комитет четко выполнял взя-
тую на себя работу, но он за первые шесть 
месяцев своего существования сделал это 
не более чем на 2–3%, а за весь 1916 году 
военные заказы на сумму 280 млн рублей 
были исполнены комитетами в срок не более 
чем на 10%. 

Путиловский завод, кстати, заработал 
на полную мощность только после того, как 
был взят в казенную опеку с полной заменой 
старого руководства завода на назначенных 
правительством специалистов. Маниковский 
по этому поводу сказал: «Неплохой завод, 
но, к сожалению, находится в цепких руках 
банкиров. Банкиры думают о прибылях, а не 
о защите Родины. Они слишком много торгу-
ются. У них баланс, актив-пассив, различные 
соображения, а мы военные люди, нам сейчас 
не до этого».

Печальна судьба большинства ярких 
предпринимателей того времени. 

«Русский Морган» Николай Второв был за-
стрелен в своем кабинете в Москве в мае 1918 
года при невыясненных обстоятельствах.

Представитель одной из самых извест-
ных в России семей промышленников и пред-
принимателей Павел Рябушинский скончался 
во Франции от туберкулеза. Было ему 53 года. 
А через несколько лет Великая депрессия и 
необдуманная жадность одного из братьев 
привели могучий клан к полному разорению. 
В 1942 году вдове Степана Рябушинского при-
шлось распродавать последние вещи, чтобы 
достойно похоронить некогда богатейшего 
человека царской России.

Хлеботорговец Николай Стахеев (про-
тотип Ипполита Матвеевича Воробьянино-
ва) обменял свое богатство на возможность 
уехать из страны. 

Наконец, Алексей Путилов скончался 
в конце 1930-х годов во Франции. Все его 
движимое и недвижимое имущество в России 
было конфисковано сразу особым декретом 
Совнаркома. Жена, дочь и сын сумели до-
браться до Франции — сбежали из советской 
России по льду Финского залива.

Не стоит ли нашим бизнесменам, со-
ставившим состояние на разрушении ав-
томобильных заводов, обеспечить теперь 
армию внедорожниками; приватизировавшим 
заводы по производству приборов ночного ви-
дения начать поставлять импортные аналоги; 
заработавшим на разрушении гражданской 
авиации — беспилотники. Да мало ли в России 
и других, ставших успешными за счет нас.

А зарвавшимся от жадности чиновникам 
я бы посоветовал прочитать повесть Алексея 
Толстого «Гадюка». Эта история легко может 
стать актуальной!

ДЯДЯ ПЕТЯ, ТЫ ДУРАК?
Как наживаются на военных конфликтах
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Пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков заявил журналистам, что в Рос-
сии не объявляли новый этап мобилизации. 
И добавил, что уточнять информацию нужно 
у конкретных губернаторов. 

Мы уточнили в отделе военного комис-
сариата Курской области по Центральному 
округу города Курска. Вот какой диалог со-
стоялся с одним из сотрудников данного 
учреждения.

— Что такое второй этап частичной 
мобилизации?

— Мобилизация есть мобилизация, что 
здесь понимать? — удивился собеседник. 
— Все, кто годен, подлежат мобилизации 
в свое время. Если наберется достаточно 
людей, мобилизацию приостановят. Если не 
наберется, мобилизация продолжится. 

— В тех регионах, где объявили о 
завершении частичной мобилизации, 
может начаться второй этап?

— Я не могу отвечать за другие регионы, 
мы не приостанавливали мобилизацию. 

— Сейчас мобилизуют людей, кото-
рые подходят под первую волну?

— Если человек прошел военную службу, 
здоров, подходит по годам, то он подходит 

под мобилизацию. Дело в том, что многие 
из тех, кого набирали в первый этап, потом 
приходили и жаловались на болезни. Кого-
то пришлось вычеркивать из списка. Они 
сами виноваты, что вовремя не сообщили 
в военкомат о серьезных заболеваниях, не 
принесли соответствующие документы, пу-
стили ситуацию на самотек. Поэтому их дела 
пересматривались. Постепенно ситуация с 
мобилизацией вошла в нормальное русло. 
Сейчас все стараемся решать грамотно, 
чтобы избежать жалоб. Все жалобы рассма-
тривают вплоть до высоких инстанций.

— То есть второй этап частичной мо-
билизации — это продолжение первого 
этапа. Набирают тех людей, которые 
соответствуют критериям призыва в 
первую волну? 

— Верно. Грубо говоря, мы просто не 
смогли всех сразу мобилизовать. Одних 
подготовили, теперь будем подготавливать 
других. 

— Сроки окончания частичной моби-
лизации есть?

— Никто не сможет вам сказать точные 
сроки. 

Инга МАКАРОВА.

ТЕРРОРИСТ В ПОГОНАХ
Глава ГУР Украины Буданов 
занимается диверсиями 
в Крыму уже шесть лет
По данным ФСБ, за терактом стоит 
Главное управление разведки (ГУР) 
Минобороны Украины под руковод-
ством генерал-майора Кирилла Бу-
данова. Что же известно о 36-летнем 
украинском генерале?

Молодой генерал 
Буданов — уроже-
нец Киева. В 2007 
году он окончил 
Одесский институт 
сухопутных войск. 
Украинские СМИ, 
ссылаясь на источ-
ники среди украин-
ских военных, пи-
ш у т,  ч т о  в 
университетские 
годы Буданов слыл 

очень мягкотелым, из-за чего над ним изде-
вались однокурсники в военном институте. 
Согласно заключению психофизиологиче-
ского исследования он был признан психо-
логически неустойчивой личностью, но это не 
помешало ему поступить в спецназ и участво-
вать с 2014 года в АТО.

Некоторые источники указывают, что 
Буданов принимал участие в планирова-
нии диверсий в Крыму еще с 2014 года. Но, 
скорее всего, он являлся лишь рядовым 
исполнителем. По крайней мере до 2016 
года. Тогда Киев неудачно попытался осу-
ществить прорыв на территорию Крыма 
диверсионно-террористических групп. В 2018 

году задержанный российскими силовиками 
подполковник разведки ВСУ Георгий Абдилла-
ев дал показания на сотрудника спецрезерва 
разведки Украины майора Буданова, который 
принимал участие в прорыве. 

Карьера «разведчика» лихо пошла вверх 
после неудачного покушения на него в апреле 
2019 года. Машину спецслужбиста пытались 
взорвать, но сам он не пострадал. 

Главой ГУР Буданов стал летом 2020 года. 
Зеленский назначил его на место провалив-
шего «дело вагнеровцев» Василия Бурбы, 
который, впрочем, сохранил дружбу с преем-
ником.  В 2022-м году Буданов стремительно 
вошел в топы украинского медиапростран-
ства. Молодого генерала даже преподносили 
как одного из руководителей заговора против 
Зеленского и вероятного будущего диктатора 
Украины. Было это еще до начала СВО. Но с 
февраля Буданов тесно сошелся с людьми 
Зеленского. 

К его заслугам относят налаживание 
связей со спецслужбами США и Турции, а 
также получение от них необходимой ин-
формации. Отмечается, что в окружении 
Зеленского Буданов отличается военным 
профессионализмом и участием в боевых 
действиях.  Украинские издания утверждают, 
что в сферу ответственности Буданова входит 
в том числе охота на лиц, подозреваемых в 
сотрудничестве с Россией на подконтрольных 
территориях. По словам главы ГУР, ведомство 
занимается работой по дестабилизации си-
туации в российских регионах, в частности, 
на кавказском направлении. 

В июне журналисту Financial Times Буда-
нов открыто заявил об активизации партизан-
ской деятельности на подконтрольных Рос-
сии территориях. Не исключено, что именно 
Буданов и сотрудники ГУР стоят за многими 
терактами в РФ, в том числе в присоединенных 
недавно регионах.

Виктор ЖДАНОВ.

ОНИ ВЗОРВАЛИ КРЫМСКИЙ МОСТ
c 1-й стр.

Так выглядел первый 
грузовик на рентгене.

А так проходил досмотр второго 
грузовика перед взрывом 
Крымского моста.
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За последними событиями разруши-
тельных масштабов все как-то под-
забыли, что нас ждет долгий процесс 
строительства. В российскую дей-
ствительность нужно встроить четыре 
новых субъекта, недавно принятых в 
состав РФ, — Донецкую и Луганскую 
народные республики, а также Хер-
сонскую и Запорожскую области. 
Впереди серьезная и кропотливая 
работа по интеграции новых терри-
торий. Президентом РФ Владимиром 
Путиным уже подписан соответству-
ющий пакет документов. Однако ряд 
тонкостей и нюансов экономической, 
политической и общественной жиз-
ни новых регионов только предстоит 
разрешить. 

О том, как будут развивать-
ся ДНР, ЛНР, Запорожская 
и Херсонская области, 
«МК» побеседовал с ди-
ректором Института 
миротворческих ини-
циатив и конфликтоло-
г и и  Д е н и с о м 
Денисовым.

— Какова перспек-
тива объединения новых регионов в еди-
ный экономический район? Можно ли бу-
дет туда включить Крым?

— Мне кажется, что сейчас это очень 
целесообразно, особенно исходя из того, 
что в Крыму есть четко выстроенная структу-
ра. Есть органы власти, которые не один год 
формировались и действовали достаточно 
эффективно в тех условиях, в которых они 
работали. Это помогло бы оптимизировать 
процессы, особенно в экономической пло-
скости, для регионов, которые только-только 
были присоединены. Мы прекрасно понимаем 
проблемы этих регионов. Они связаны и с 
кадровым потенциалом, и с отсутствием чет-
кого понимания алгоритмов и схем, в рамках 
которых функционируют ведомства в Россий-
ской Федерации. Поэтому если будет создана 
такая агломерация с доминирующей ролью 
Крыма, то специалисты и управленцы оттуда 
смогут всегда оказать содействие, чтобы про-
цесс интеграции прошел максимально быстро 
и безболезненно для этих регионов. 

— А насколько целесообразно, учи-
тывая текущую обстановку, будет зани-
маться прямо сейчас восстановлением 
промышленного и сельскохозяйственного 
потенциала регионов? 

— Во-первых, развитие сельскохозяй-
ственного потенциала этих регионов уже идет 
— через сотрудничество с Республикой Крым. 
Что же касается второго аспекта, связанного с 
восстановлением промышленного потенциа-
ла в нынешних условиях продолжения боевых 
действий, — то это проблематично. Логично 
и органично будет дождаться момента окон-
чания активной фазы боевых действий и уже 
после этого вернуться к данному вопросу. Так 
как до нынешнего времени нет четкого пони-
мания, какова будет впоследствии конфигура-
ция, в первую очередь территориальная.

— Насколько быстро там получится 
восстановить экономику?

— На этот вопрос нет однозначно-
го ответа. Потому что на процесс влияет 

колоссальное количество факторов. Сказать о 
том, что это будет быстро или продолжительно 
растянется во времени, — ткнуть пальцем в 
небо. Это вопрос скорее к футурологам, чем 
к аналитикам. Есть все ресурсы, чтобы этот 
процесс сделать максимально быстрым и 
максимально эффективным. Теперь зависит 
от исполнителей, насколько будет грамотно 
поставлен этот процесс и, как следствие, 
какие будут результаты.

— Необходим ли режим КТО или какой-
либо иной особый режим в прифронтовых 
районах и нужны ли будут дополнитель-
ные законы и регламенты для регионов 
из-за СВО?

— На первом этапе, безусловно, при-
дется принимать совершенно специфиче-
ские нормативно-правовые акты, которые 
будут регулировать экономические и, воз-
можно, некоторые политические процес-
сы в этих регионах, исходя из той военно-
стратегической ситуации, которая сложится. 
Насколько они будут радикальны и будут ли 
сильно отличаться от общепринятых практик, 
это еще большой вопрос. Здесь опять-таки 
мы исходим из конкретных реалий и на них 
ориентируемся. 

— Есть ли необходимость отправлять 
чиновников из других российских регио-
нов и из центра или же целесообразнее 
искать и готовить местные кадры?

— Безусловно, готовить местные кадры 
целесообразно. Другое дело, что нужно очень 
выверенно подходить к этому процессу. По-
тому что у нас есть опыт с республиками 
Донбасса, ЛНР и ДНР, который, относительно 

управленческих качеств является, в общем-
то, негативным. Негативным относительно и 
управленческих качеств, и эффективности 
министерств, и конкретных чиновников. Не-
обходимо учесть те ошибки, которые допу-
скались за эти восемь лет, и попытаться их 
избежать на новых территориях. Почему мы 
и говорим о том, что сейчас крайне важно 
очень взвешенно и качественно подходить 
к вопросу кадровой политики.

Как мы знаем, на 11 сентября 2023 года 
будут назначены выборы в муниципальные 
органы власти в регионах, в течение 15 дней 
после принятия регионов будут назначены 
сенаторы в сенат РФ, и уже как следствие 
пойдет процесс переформатирования мест-
ной власти, оптимизации политических си-
стем согласно базовым принципам Россий-
ской Федерации. Будут ли менять власть на 
первом этапе? Я очень сильно сомневаюсь в 
этом, хотя надо сказать честно, что у населе-
ния есть запрос на более профессиональных 
руководителей, имею в виду руководителей 
высшего уровня. А в Херсонской и Запо-
рожской областях отдельная проблема в 
том, что там вообще нет вертикали власти 
как таковой, но это, может быть, и лучше 
для регионов в целом, так как с нуля можно 
создать более эффективную систему.

— В ДНР и ЛНР законы изначально 
создавались на основе российских, на-
сколько сейчас там высок уровень инте-
грации с РФ?

— Несмотря на то что территории ЛНР 
и ДНР вроде как строили свои нормативно-
правовые базы исходя из российского опыта 
и с ориентацией на этот опыт, чиновники все 
же заявляют, что переход будет возможен 
в течение где-то трех лет. Это для меня, 
конечно, просто удивительно. О чем это сви-
детельствует? Либо о какой-то тотальной 

некомпетенции людей, которые выстраивали 
эти структуры, либо об откровенном сабота-
же. Мы прекрасно знаем, что при желании, 
при политической воле очень быстро можно 
разрешать подобные проблемы. То есть при-
вести в соответствие с российским опытом 
базу регионов можно в течение двух-трех 
месяцев.

— Есть ли необходимость в работ-
никах сфер образования, медицины, 
правоохранительных органов и иных 
структур? Можно ли будет создать для 
привлекаемых из других регионов работ-
ников этих сфер особые льготы?

— Главное сейчас — это обеспечить ста-
бильную военно-стратегическую ситуацию. 
Я думаю, мы будем рассматривать вопрос 
с привлечением специалистов, как только 
наступит стабильность. Тогда можно будет 
предлагать различный набор стимулов и 
предложений, чтобы люди туда ехали. Такой 
опыт у нас есть. Можно вспомнить и времена 
Российской империи, и опыт Советского 
Союза. Ничего на самом деле сильно не 
меняется. 

— Известно, что на бывших укра-
инских территориях очень непростая 
церковная ситуация. Там есть не только 
Украинская православная церковь, но и 
Православная церковь, которую Вселен-
ский Патриарх признал автокефальной. А 
в России она считается раскольнической. 
Как будет решаться этот религиозный 
вопрос?

— Церковный вопрос на Украине начиная 
с конца 80-х — начала 90-х годов является 
очень болезненным и притом очень важным. 
У меня четкое мнение, что на первом этапе, 
год или два, этот вопрос не должен актуа-
лизироваться. Особенно представителями 
власти, так как это немедленно вызовет у 
населения крайне негативную реакцию. Там 
должна быть максимально либеральная ре-
лигиозная политика, пусть люди сами выби-
рают, на каком языке им слушать проповеди и 
богослужения, в какую церковь ходить. А вот 
после того, как инкорпорирование в состав 
РФ будет завершено, о чем мы поймем по 
лояльности населения к России и политиче-
ским элитам, можно будет вернуться к этому 
вопросу и рассмотреть различные модели 
того, как может быть изменен статус этих 
религиозных организаций. 

— Может ли факт присоединения но-
вых регионов облегчить или усложнить 
переговорный процесс с Украиной?

— Процент влияния присоединения но-
вых территорий на переговорный процесс 
совершенно минимальный, исходя из тех 
реалий, которые мы видим. С одной сторо-
ны, есть официальная позиция украинского 
государства, что переговоров быть не может. 
С другой стороны, мы все прекрасно знаем, 
что, допустим, переговоры, связанные с 
так называемой пшеничной сделкой, уже 
ведутся. Поэтому надо понимать, что такое 
публичная и неформальная переговорная 
позиция. Это означает, что факт присоеди-
нения никак — ни принципиально, ни концеп-
туально — не будет влиять на переговорный 
процесс. 

Виктор ЖДАНОВ,
Владимир МИХАЙЛОВ.

«В истории боевой авиации такого не 
было еще никогда!» — этими слова-
ми начал со мной разговор военный 
летчик, летчик-космонавт, депутат 
Государственной думы, Герой России 
полковник в запасе Александр Само-
кутяев. Он рассказал историю подви-
га одного из участников спецопера-
ции, обычного российского летчика. 
Видимо, настолько обычного, что его 
героический поступок никто особо не 
заметил и даже никак не отметил. По-
тому некоторые люди, зная, что со-
вершил этот парень, посчитали такое 
несправедливым. Решили: страна 
должна знать своих героев — и обра-
тились в «МК», чтобы о нем расска-
зать. 

В подмосковном авиагородке жену майо-
ра Виктора Володина (фамилия изменена по 
соображениям безопасности) Тамару все 
знакомые называют женой героя. Та отма-
хивается: «Ну какого героя? У нас тут кругом 
такие неординарные люди — испытатели, 
космонавты — элита, белая кость. Они герои. 
А мой что? Самый обычный летчик. Ему ведь 
так и сказали: сделал что положено, никакого 
геройства». 

Но в военном городке, как в большой 
семье, ничего не утаишь, не скроешь. Кругом 
профессионалы, и сами способны оценить, 
кто реально совершил подвиг, а кто лишь 
числится в героях. По заслугам и честь. 

«Однажды в полете мотор 
отказал»

Муж Тамары — военный летчик, командир 
авиаотряда майор Виктор Володин, дома быва-
ет нечасто. Сейчас, к примеру, он в командиров-
ке на Украине, участвует в спецоперации.

Сам из семьи военных. Дед служил на 
Чукотке, отец, летчик-инструктор космического 
полка, оба летали на истребителях. Виктор в 
истребители не пошел, ему оказались ближе 
большие самолеты. Отучился пять лет в Ба-
лашовском летном училище, попал служить в 
Подмосковье, в эскадрилью воздушных пун-
ктов управления — самолетов, без которых 
не обходится ни одна современная боевая 
операция. 

В 2007-м оказался на Северном Кавказе, 
где шла война с террористами. Потом была 
Олимпиада в Сочи, которую тоже обеспечивали 
воздушные КП. Затем несколько командиро-
вок в Сирию, где Виктор выполнил свыше 250 
боевых вылетов. 

На самолете радиоэлектронной разведки 
Ил-20 выполнял многочасовые разведыва-
тельные полеты без прикрытия, в условиях 
радиоэлектронного подавления и противо-
действия со стороны истребителей и бес-
пилотников НАТО. 

Однажды над сирийской Пальмирой у 
его самолета отказал один из двигателей. Но 
Виктор продолжил полет на трех оставшихся, 
пока до конца не выполнил боевую задачу, 
и только после этого благополучно посадил 
самолет на авиабазе «Хмеймим». Собранные 
в том полете данные о местонахождении гла-
варей бандформирований в штабе отметили 
как особо важные и использовали для уни-
чтожения боевиков. 

Друзья тогда шутили: крути на кителе 
дырочку для ордена. Но кто-то из команди-
ров сказал: подумаешь, отказ двигателя! У 

этого самолета еще три есть. И про награду 
забыли.

Противоракетный маневр

С самого начала спецоперации на Украи-
не Виктор Володин со своим экипажем ока-
зался на переднем крае. Первый вылет 24 
февраля. И дальше — изо дня в день при-
вычная боевая работа, в которой, как считают 
некоторые, ничего героического нет.

Может, и так. Но иногда жизнь ставит 
человека в ситуацию, когда выбор у него про-
стой: либо стать героем, либо погибнуть. Так 
случилось с Виктором Володиным. 3 апреля 
его самолет был подбит украинской ПВО. 

В этот день экипажу самолета Ил-22 под 
командованием Володина поступил приказ: 
«работать за ленточкой» (так боевые летчики 
называют линию разграничения). 

Ил-22 — воздушный пункт управления, 
который обеспечивает управление и связь с 
командными пунктами, сухопутными частями, 
разведкой, авиацией. А еще ведет переговоры 
с армейскими вертолетами — они «ходят» так 
низко у земли, что другая связь до них порой 
не добивает. Передача координат, если, не дай 
бог, где кого подбили и требуется срочная по-
мощь, тоже идет через него. Ил-22 — одна из 
главных боевых единиц, без которой сложно 
координировать бой.

Украинская ПВО ведет постоянную охо-
ту за этими самолетами. Действует хитро. 
Их ПВО работает без радиолокационного 

сопровождения, чтобы позиции зенитных 
комплексов нельзя было обнаружить. Радары 
включаются только тогда, когда уже визуально 
видна цель. Наводят ракету, пуск — и потом 
снова выключаются. 

…В обозначенном квадрате самолет 
майора Володина летал предыдущие два 
дня. Судя по всему, на третий его уже ждали. 
Когда летчики заняли нужную зону и высоту 
7600 метров, на третьем часу полета экипаж 
Ил-22 вдруг услышал громкий хлопок. Он 
раздался совсем рядом с бортом. Летчики 
не сразу поняли, что сработала украинская 
ПВО. Как оказалось позже, ракета комплекса 
«Бук».

Кабина самолета сразу же превратилась 
в сито. Из дыр стал вырываться воздух, из-
давая оглушающий свист, кабина «зашипела». 
Летчики почувствовали падение давления. 
В норме оно поддерживается таким, какое 
бывает на высоте 1000–1500 метров. А тут 
экипаж вдруг оказался как в разреженном 
«высокогорье» — высота 7600 метров. По 
ощущениям такая взрывная разгерметизация 
сродни контузии: перед глазами все плывет, 
мозг отключается…

В сознании Виктора промелькнула мысль: 
может быть второй пуск ракеты, нужен про-
тиворакетный маневр.

Такому маневру учат всех военных летчи-
ков, когда большим креном и вертикальной 
скоростью меняешь траекторию полета на-
сколько возможно круче, чтобы ракета не 
догнала самолет. Но одно дело маневренный 

истребитель, и совсем другое Ил-22, «не-
бесный тихоход», созданный на базе пасса-
жирского Ил-18, бывшего флагмана «Аэро-
флота». Это надежная, устойчивая машина 
для гражданских перевозок. Самолет даже не 
реактивный, а винтовой. Какой уж тут маневр? 
Но Володин рискнул.

Это потом в журнале объективного кон-
троля напишут, что действия по поддержанию 
боевой живучести самолета были выполнены 
грамотно, хладнокровно и своевременно. 
Но тогда он об этом не думал. Просто спе-
шил увести машину с людьми от очередного 
удара. На борту были пятеро членов экипажа 
и еще четверо, боевой расчет, специалисты 
командного пункта.

И тут вдруг крик бортинженера: «Горим!» 
От повреждений вспыхнула кислородная си-
стема. Пламя поползло на обшивку. Володин 
скомандовал: «Бегом тушить!» Бортинженер 
и радист схватили переносные огнетушители 
и бросились сбивать пламя. 

В этот момент раздался еще один хло-
пок. Вторая ракета задела только хвост. Если 
бы попала в двигатели, все могло тут же за-
кончиться. Володин понял: противоракет-
ный маневр сработал, большим креном и 
снижением он сумел-таки быстро изменить 
траекторию полета и уйти от ракеты. Теперь 
всего-то оставалось посадить этот «дырявый» 
самолет.

На остатках топлива

Ил-22 снижался. Выпустив шасси и го-
товясь к экстренной посадке, борт шел в 
сторону Ростова-на-Дону. И тут снова крик 
бортинженера: «Там керосин льет из всех 
щелей!» Это и так уже было понятно по топли-
вомерам. Их показатели быстро спускались 
всё ниже и ниже — машина стремительно 
теряла топливо. 

Поскольку двигатели еще работали, са-
молет летел, а пожар на борту был потушен, 
экипаж принял решение все-таки попытаться 
сесть на своем аэродроме, а не в чистом 
поле. Хотя ситуация была очень опасной. Не 
ясно, как она могла развиваться дальше. Из 
топливных баков хлестал керосин, рядом ра-
ботали двигатели, которые в любой момент 
могли вспыхнуть.

В воздухе самолет горит быстро, как 
спичка. Майор Володин приказал всем надеть 
парашюты и на всякий случай быть готовыми 
покинуть борт. Он тянул свой самолет к аэро-
дрому и мысленно благодарил Бога за то, что 
кругом поля и никаких больших возвышенно-
стей. Населенные пункты старался обходить, 
приглядывал заодно потенциальные места 
для посадки. Он понимал: если машина за-
горится, нельзя, чтобы это случилось вблизи 
поселка, там люди. Если что, садиться надо 
где-нибудь в поле.

Весь полет от удара второй ракетой до 
посадки занял всего 10 минут. А казалось — 
целую вечность. Летчики знали: в Ростове-на-
Дону их ждут ребята, командование, к тому 
же на аварийном борту садиться на знакомой 
полосе будет легче. На военном аэродроме им 
действительно дали приоритетную посадку. 
Выкатили пожарные машины, подготовили 
спасателей, медиков…

К полосе Ил-22 шел кратчайшим путем 
под углом 90 градусов. Перед посадкой вы-
ровнял курс. Сели четко, отключив двигатели 
и оставив только один, который был наименее 
поврежден. На нем и зарулили.

Все было сделано так оперативно, что в 
баках даже осталось немного топлива. Уже 
на земле ребята из экипажа молча смотре-
ли друг на друга и понимали, что случилось 
почти чудо: они не только выжили сами, но 
еще сумели спасти самолет, начиненный 
суперсекретной аппаратурой. Если бы этот 
борт «присел» или упал где-то на территории 
Украины и аппаратура досталась неприяте-
лю, потери с точки зрения гостайны были бы 
колоссальными. 

Награда не нашла героев 

Уже на земле, осматривая свой изранен-
ный Ил, летчики искренне радовались: как же 
им повезло, что на борту никто не пострадал, 
никого не убило, не ранило осколками. Ил-22 
предназначен для длительных многочасовых 
вылетов. На нем есть места отдыха, кухня, 
стол, где можно перекусить, попить чай. Все 
эти отсеки были в дырах от ракетной шрап-
нели, но в момент поражения каким-то чудом 
в них не оказалось людей!

Представители промышленности насчи-
тали в самолете более 200 сквозных пробо-
ин: в двигателях, на крыле, кабелях… Были 
повреждены электропроводка, масляная и 
топливная системы. Поражающие элементы 
«Бука» попали в хвостовое оперение. Инже-
неры ходили по салону и удивлялись: как же 
они сели?

Составили акт. Несмотря на серьезные 
повреждения, оказалось, что самолет можно 
восстановить. Его отправили на капремонт, 
должны залатать все дыры, начиная от то-
пливных баков, заменить двигатели, винты, 
которые тоже были посечены, но всё же — 
спасибо конструкторам — продолжали вра-
щаться до последнего. После чего самолет 
снова встанет в строй.

А его экипаж уже в строю. После десяти 
дней в доме отдыха летчики вышли на службу, 
а через три недели снова отправились в зону 
спецоперации для выполнения очередных 
боевых задач.

Как ни странно, но из этого экипажа 
никого за прошедшие полгода так и не на-
градили. Где-то там наверху все спорили, 
решали, вроде даже какие-то документы на 
представление отправляли. Но потом, гово-
рят, снова нашелся кто-то, который сказал: 
«Ну и что? Ерунда! Мы тоже в свое время в 
дырках летали». 

Наверное, это так. У нас в армии дей-
ствительно много настоящих мужиков, ко-
торые могут находить выход из самых без-
выходных ситуаций, за что их точно можно 
назвать Героями России. Разве дело только 
в наградах? 

…А потому, когда Тамара Володина идет 
по улицам городка и люди вокруг спрашива-
ют: ну что, уже вручили твоему мужу Звезду 
Героя, она хоть и отвечает «нет», но все же 
улыбается и гордо поднимает голову. Ей есть 
кем гордиться. И люди это знают. По заслугам 
и честь.

■ ■ ■
Конечно, люди у нас служат и рискуют 

жизнями не за награды. Работа такая. И все 
же, согласитесь, когда прошедшие непростые 
испытания солдаты и офицеры остаются при 
своих, это не совсем справедливо. Журнали-
сты «МК» надеются, что в случае с экипажем 
майора Володина справедливость все же 
восторжествует.

Ольга БОЖЬЕВА.

Четыре российских 
субъекта ждет процесс 
унификации

КТО НА НОВЕНЬКОГО?

ДВЕСТИ 
СКВОЗНЫХ 
ПРОБОИН
После двух попаданий 
«Бука» летчик посадил 
самолет

Самолет Ил-22 — воздушный пункт управления был создан 
на базе пассажирского Ил-18, бывшего флагмана «Аэрофлота».
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Ракетные удары по военным объ-
ектам и объектам энергетической 
инфраструктуры Украины были про-
должены в среду. По сообщениям 
telegram-каналов, уничтожены ло-
гистические узлы поставок оружия 
из Польши на Украину. Паника сре-
ди украинских пользователей Сети 
нарастает. На фоне происходящего 
многие эксперты отмечают, что до 
переломного момента в проведе-
нии специальной военной операции 
остались считаные дни.

Как удары по инфраструктуре украин-
ских городов могут отразиться на боеспо-
собности вооруженных сил Украины (ВСУ), 
«МК» рассказал офицер Народной милиции 
ЛНР с позывным «Салман». 

— Самое главное в том, что проводи-
мые сейчас военным руководством России 
мероприятия серьезно поднимают боевой 
дух регулярных частей и прибывающих в 
зону спецоперации мобилизованных. Парни 
видят, что появилась серьезная поддержка 
от высшего военного управления страны. С 
тех территорий Украины, где еще остается 
связь и Интернет, в Сеть поступают видео 
ракетных ударов. Мы видим многочислен-
ные пролеты крылатых ракет над различны-
ми территориями. И понимаем, что вопреки 
заявлениям Украины о якобы сотнях сбитых 
в день наших ракет они продолжают лететь 
и долетают. Если вы обратили внимание, 
резко снизились заявления в Интернете о 
том, что перемога близка. Могу уверенно 
сказать: если Украина не остановится, ее 
ждет каменный век. 

Все отмечают, насколько кардинально 
поменялся подход высшего командования 
России к проведению специальной военной 
операции. Мы это связываем с появлени-
ем на должности нового командующего 
спецоперацией генерала армии Сергея 
Суровикина. Заметен новый курс. В част-
ности, третьи сутки наносятся массиро-
ванные ракетные удары по энергетической 
инфраструктуре Украины.

Они, кстати, наносятся точно, грамот-
но и даже с некими элементами хитрости. 
На территорию страны не одномоментно 
падает около сотни ракет, а удары идут вол-
нами. Первая волна вскрывает позиционные 
районы размещения сил противовоздушной 
обороны, которые еще остались, а вторая 
уже непосредственно отрабатывает по са-
мим комплексам ПВО, тем самым расчищая 
район для дальнейшей работы.

Безусловно, на энергоснабжение в 
известной степени завязаны абсолютно 
все объекты военного управления страны. 
Такие, как штабы, узлы связи тактического 
и стратегического уровней. Затруднен вы-
ход в Интернет, которым активно пользу-
ются, не скрывая этого, военнослужащие 
вооруженных формирований Украины всех 
уровней, начиная от отделений и отдельных 
военнослужащих и заканчивая генеральным 
штабом. 

Отмечаются массовые перебои в ра-
боте предоставленной Соединенными 
Штатами Америки системы защищенной 
спутниковой связи и доступа в сеть Ин-
тернет Starlink. Причем и в наземных, и в 
космических сегментах системы, имеющей 
наземные станции и пункты управления.

Все это плохо сказалось на действи-
ях украинских войск в целом, так как ряд 
подразделений, те, которые находятся на 
линии боевого соприкосновения, попро-
сту остались без управления и банально 
утратили связь с вышестоящими штабами 
частей и соединений. 

Ранее были нанесены ракетные удары 
по крупным узловым железнодорожным 
станциям, которые используются для до-
ставки на передовую подразделений и тех-
ники ВСУ. Ударили по транспортным хабам 
железных дорог на Западной Украине, то 
есть по тем станциям, на которые непосред-
ственно приходит натовская военная по-
мощь из Польши, Румынии, Болгарии. Если 
хотя бы неделю в таком ключе работа будет 
продолжаться, то велика вероятность того, 
что мы получим серьезный перелом в про-
ведении специальной военной операции. 

— У ВСУ есть какие-то резервные 
варианты поддержки своих сил? 

— Конечно, Украина допускала такой 
вариант развития событий и готовилась 
к нему. Они уже задействуют генераторы 
различных типов, которые активно исполь-
зуются как войсками, так и гражданской 
инфраструктурой во всех сферах жизне-
деятельности. За счет них будут поддер-
живаться узлы связи, которыми пользуется 
армия. А вот с той же сетью Интернет могут 
быть большие проблемы, поскольку во всем 
мире сейчас используется технология при-
менения оптоволоконных сетей, где помимо 
абонентов должны быть запитаны еще и 
все узловые станции на цепочке из пункта 
«А» в пункт «Б». Если хоть одна из них не за-
питана, весь сегмент Сети, соответственно, 
полностью выпадает из работы. 

— Население способно возмутиться 
действиями Зеленского и потребовать 
от властей изменить политику?

— Да. И это главный психологический 
момент смены курса проведения спецопе-
рации. Понимая, что военная администра-
ция страны и политическое руководство 
просто несут остатки Украины в пропасть, 
остается последняя надежда на то, что на-
род страны примет единственно верное 
решение — снести руководство с их управ-
ленческих постов, чтобы сохранить хотя бы 
то, что еще уцелело и не было подвержено 
ракетным ударам. География ударов доста-
точно широка. К стратегическим и жизненно 
важным объектам относятся не только объ-
екты энергетической инфраструктуры, но и 
объекты тепло-, газо- и водоснабжения. Ко-
тельные, газораспределительные станции, 
магистральные перекачивающие газовые 
станции, которые, вполне вероятно, также 
в дальнейшем могут быть подвержены ра-
кетным ударам.

Лина КОРСАК, Луганск.

РАКЕТНАЯ 
ПОДДЕРЖКА

Удары 
по энергоструктуре 

Украины подняли дух 
на передовой
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Напомним, что в ЖНВЛП входят 
препараты, которые обязатель-
но должны быть в любой аптеке и 
любом стационаре страны. Кро-

ме того, на все позиции, представленные в 
ЖНВЛП, государство регулирует цены. Тем 
не менее до сих пор ни один закон не накла-
дывает на производителей обязательств вы-
пускать перечисленные в перечне препараты 
у нас в стране, и уж тем более поставлять 
их нам из-за рубежа. И если в какой-то день 
кто-то решит свернуть их производство или 
отменить поставку, никакой ответственности 
за это не предусмотрено. 

Зато, что самое забавное, предусмо-
трена ответственность за их отсутствие 
в розничной аптечной торговле. До такой 
степени, что, если проверка выявит, что в 
какой-то аптеке нет лекарства, которое сто 
лет как не производится, но все еще есть в 
перечне, ее ждет для начала большой штраф, 
а потом и лишение лицензии. 

И такие примеры есть. Например, 
уже несколько месяцев в РФ вообще нет 
препарата, известного народу как бисеп-
тол (точнее, всех лекарств с действую-
щим веществом ко-тримоксазол или 
сульфаметоксазол+триметоприм). Когда-то 
польский бисептол был очень популярным 
антибиотиком, который любили назначать 
врачи при желудочных инфекциях, цистите, 
простатите, сальмонеллезе. Однако из-
за рубежа его к нам не поставляют давно 
(да что уж там, иностранные производи-
тели, которые производят его в таблетках, 
у нас не зарегистрированы вообще), а все 
российские аналоги в виде таблеток также 
прекратили выпускать — их сегодня нет ни 
на одном складе. Это не мешает лекарству 
до сих пор входить в минимальный лекар-
ственный ассортимент. Однако Росздрав-
надзор в рамках профилактических визитов 
и внеплановых проверок выносит аптекам 
предостережение из-за отсутствия данного 
лекарственного средства. 

Такая же история была и с ранитидином, 
за отсутствие которого в продаже нещадно 
штрафовали на протяжении почти двух лет. 
Его исключение из списка было одобрено в 
2021 году, но лишь на днях решение утверж-
дено правительством: в стране отменена 
регистрация всех лекарств, содержащих 
ранитидин. С ним вышла примечательная 
история: в сентябре 2019 года в фарма-
цевтических субстанциях ранитидина про-
изводства ряда индийских компаний были 
обнаружены потенциально опасные примеси 
N-нитрозодиметиламина, поэтому хождение 
препарата на рынке было приостановлено в 
Европе и России, а отечественные компании 

отозвали с рынка более двухсот серий пре-
паратов. Но! Удаление ранитидина из мини-
мального перечня аптек произошло лишь 
спустя почти два года с момента прекра-
щения его производства. За это время кучу 
аптек успели оштрафовать за отсутствие 
препарата в продаже. Как рассказывает 
директор СРО Ассоциация независимых 
аптек, глава Альянса фармацевтических 
ассоциаций Виктория Преснякова, история 
с ранитидином, который стал самым штра-
фоопасным препаратом 2021 года, сейчас 
повторяется: «Следуя букве закона, фор-
мально в действиях аптеки были нарушения 
обязательных лицензионных требований. Но 
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ЗЛОБА ДНЯ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

МОЯ МОСКВА

ОБРАЗОВАНИЕ

Что делать, если ты еще школьни-
ца, но уже беременная, а твоя мама 
не вылезает из Сети? Для одно-
классников ты абьюз, а родители 
не парятся насчет твоих проблем? 
Эти и другие вопросы пубертатно-
го периода для взрослых и под-
ростков предложили рассмотреть 
в Центре им. Мейерхольда (ЦИМ), 
который недавно слился со Школой 
драматического искусства (ШДИ). 
В спектакле «Мама. Я блогер!» по 
пьесе Александры Стрижевской 
на самые сложные вопросы мож-
но найти ответы, при ближайшем 
рассмотрении оказавшиеся очень 
простыми. 

Дело было так: маленький ребенок 
обкакался. Ну, бывает. И вместо того чтобы 
помыть его и поменять подгузник, молодая 
мамаша по имени София схватила телефон 
и сняла видео, как ее маленькая Зоя раз-
мазала какашки по стенке. Так началась ка-
рьера блогерши Софии Полянской (София 
Игрушкина), сумевшей монетизировать 
детскую тему с младенчества. Каждый 
день по фоточке, по видосику про свою 
маленькую Зайку, на радость и науку дру-
гим мамочкам. Вот только не учла крутая 
блогерша, чем дело кончится, когда Зоя 
вырастет, забеременеет... Нет, тут лучше 
всё по порядку.

В новом зале не более чем на сто 
мест второго этажа ЦИМа перед зрителями 
абсолютно пустое пространство — то ли 
телестудия, то ли операционная. Оказыва-
ется, целый город, условно поделенный на 
локации, о чем сообщают семь светящихся 
надписей — школа, больница, телестудия, 
парк и пр. Постановка не заморочена де-
корацией: четыре двери, пара стульев да 
несколько студийных штативов. В центре 
пространства весьма современная история 
— по сути своей драма на грани трагедии, 
но режиссер Ася Князева представила ее 
как трагикомедию.

Четыре двери открываются и закры-
ваются, лихо отбивая мизансцены. Мама-
блогерша в студии дает интервью о своих 
успехах: как лучше постить видео, фоточки, 
чтобы получить рекламу детского питания 
или одежды. За ее спиной на экране круп-
ный план — смайл успешной дамочки в 
розовом пиджаке. А на самом деле (это уже 
вне экрана) просмотры падают, заработок 
ниже плинтуса, а все потому, что Зоя (Аня 
Карабаева), став угловатым подростком, 
отказывается фиксировать свою жизнь 
на видео.

У нее проблемы с коммуникацией, пер-
вая любовь плюс агрессивность подрост-
ковой среды, которая прячется за сленг. 
«Овер до фига», «кринж», «холивар»… Вы 
что-нибудь поняли? А они понимают — во 
всяком случае, те подростки, что сидят в 

зале и которым не нужен отдельный во-
кабуляр: кринж — странный, овер до фига 
— очень много, засканить мамонта — об-
мануть, холивар — ад… Отцу, матери, даже 
ангелу (Антон Власов), который время от 
времени возникает меж подростков, этот 
язык непонятен.

— Что-то я стал плохо понимать че-
ловеческую речь… — говорит парень в 
белом: вязаная рубашка, такие же брюки 
и чепчик с завязками. Само собой, крылья 
за спиной. Смешной и трогательный — как 
видит влюбленных, тут же в вытянутых 
ладонях, сложенных в пригоршню, несет 
будущие жизни. Похоже, этот белокрылый 
один в компании взрослых и подростков 
лишен агрессии, мягкий, как его рубаш-
ка, и всех жалеет. Даже зашкваренную 
мамку-блогершу, которая за постами почти 
потеряла дочь. Зоя ждет ребенка от сим-
патичного одноклассника Миши (Руслан 
Погодин), который на поверку оказался 
слабаком…

Зато у мамы тут же созрел план, как 
использовать ситуацию для поднятия по-
пулярности своего блога. Но не тут-то было: 
самый драматичный момент между мате-
рью и дочерью обернется неожиданным 
финалом. Все можно предположить, но 
только не то, как дочь обойдет мамашу в 
блог-забеге…

Надо сказать, что у Аси Князевой это 
не первый спектакль, сделанный под кры-
шей нового объединения «Вахтанговский 
практикум», ставшего резидентом ЦИМа. 
Режиссер хорошо работает с простран-
ством, с актерами, понимает условность, и 
ЦИМ можно поздравить с хорошим при-
обретением в репертуаре современно-
го спектакля, где много непридуманной 
правды, от которой можно сойти с ума. Но 
предложенный молодой командой взгляд 
на тему — скорее оптимистичная и, глав-
ное, полезная инструкция, чем очередная 
театральная пугалка. 

Марина РАЙКИНА.

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ МАМА 
БЛОГЕР
Премьера о подростках 
и родителях в ЦИМе

ВВАННИЕ

ООБАА ДНЯЯ ЫЫ

В Москве продолжается частичная 
мобилизация граждан в вооруженные 
силы в связи с проводимой на Украи-
не специальной военной операцией. 
Практически ежедневно город, осно-
вываясь на реальном опыте рабо-
ты сборных пунктов и обращениях 
людей, принимает новые решения в 
поддержку мобилизованных москви-
чей и их семей. Одно из свежих таких 
решений: мэр Москвы Сергей Со-
бянин объявил о переводе в ускорен-
ном режиме ежемесячной выплаты 
семьям мобилизованных.

Правительство Москвы сейчас отраба-
тывает с Министерством обороны регламент 
передачи данных, чтобы мобилизованные 
могли получать ежемесячную выплату на свои 
банковские счета. «Понятно, что этот процесс 
займет некоторое время, а многим семьям 
деньги нужны уже сегодня, — отмечает Со-
бянин. — Поэтому приняли решение, в соот-
ветствии с которым близкие родственники 
могут обратиться с заявлением в городской 
Центр поддержки семей мобилизованных (ул. 
Сергия Радонежского, д. 1, стр. 1) и получить 
эту выплату в качестве адресной социальной 
помощи».

В целом система мобилизации в Москве 
работает спокойно, без серьезных сбоев. Хотя 
при нынешней частичной мобилизации, как 
объявил об этом Президент России Влади-
мир Путин, призываются в первую очередь 
те, кто служил в армии ранее, а особенно 
имеющие боевой опыт, на сборных пунктах 
можно видеть и неслуживших — в качестве 
добровольцев. 

«Подал документы через сайт Госуслуги, 
и мне прислали повестку и вызвали в во-
енкомат, — рассказывает один из них. — Я 
не служил, когда была срочная служба, и я 
хочу восполнить этот пробел в моей жизни, 
потому что считаю, что армия дает мужчине 
тот стержень, который пригодится в даль-
нейшем в жизни». 

Поток добровольцев, который был 
значительным и в первые дни частичной 
мобилизации, усилился сейчас, после тер-
рористической атаки киевского режима на 
Крымский мост. Об этом напрямую говорят 
они сами. 

«Прибыл добровольцем на сборный пункт, 
посчитал своим долгом прийти, потому что 
чувствую внутреннюю необходимость с учетом 
теракта, когда был взорван мост, — поясняет 

один из пришедших на сборный пункт без 
повестки. — Надо постараться всеми силами 
пресечь это».

Для очень многих москвичей нынешняя си-
туация стала внутренней проверкой на любовь 
к Родине и верность родному городу. И они с 
честью ее прошли. «Я всегда и везде повторяю 
слова: одна страна, одна столица, — говорит 
другой доброволец. — Вот за них и иду».

— От всей души я передаю вам пламенный 
привет от ветеранов Великой Отечественной 
войны, которые душой болеют и беспокоятся 
за ту обстановку, которая сложилась вокруг 
нашей Родины, — говорит ветеран войны, 
заместитель председателя Совета ветеранов 
Басманного района Виктор Каратаев. — Вам 
доверены рубежи. Мы в вас верим!

Помимо военкоматов в городе действует 
несколько крупных сборных пунктов: на ВДНХ, 

в Музее Москвы и Театре Романа Виктюка. 
Правительство города внимательно следит 
за ходом мобилизации и оперативно реша-
ет возникающие при этом логистические и 
организационные проблемы. 

На временных сборных пунктах все обо-
рудовано по полному циклу: здесь работают 
представители военкоматов, проверяющие 
документы, здесь же можно пройти медко-
миссию, а также всем мобилизованным вы-
дают набор из необходимых в армии вещей, 
одежду и обувь. Кроме, разумеется, боевого 
снаряжения — эти вещи положено получать 
уже в воинских частях. 

«Это трудная и опасная работа, и поэто-
му те, кто сейчас мобилизован, уже являются 
героями своей семьи, они являются героями 
нашего города, героями нашей страны и 
героями нашего времени, — говорит Герой 
Российской Федерации капитан I ранга в 
запасе, заслуженный спасатель РФ Андрей 
Звягинцев. — Желаю им быстрейшей по-
беды над врагом и возвращения домой к 
семье».

Юрий СУХАНОВ.

Правительство столицы 
оперативно решает вопросы 
поддержки мобилизованных

ВДНХ сохраняет репутацию одно-
го из главных выставочных про-
странств в Москве даже спустя 80 
лет после своего открытия — меня-
ется наполнение, но суть остается 
прежней: москвичи приезжают на 
ВДНХ, чтобы посмотреть что-то 
интересное. Новый проект — Музей-
ный город ВДНХ, объединяющий 
23 площадки и тысячи уникальных 
экспонатов, а также экспозиции и 
выставки, которые открылись на 
главной выставке страны в 2022 
году. О прошлом и будущем проекта 
эксперты рассказали в ходе пресс-
конференции, которая состоялась в 
среду, 12 октября.

Более 1,5 миллиона человек посетили 
ВДНХ с начала 2022 года — эти показания 
уже почти приблизились к допандемийным. 
Как рассказала заместитель генерального 
директора по развитию ВДНХ Елена Жук, му-
зейный город ВДНХ объединяет 23 музейно-
выставочных пространства.

— Основные экспозиции и временные 
выставочные проекты посвящены различным 
сферам искусства и науки, национальным 
культурам и отраслям промышленности. 
Здесь созданы все условия для насыщен-
ного культурного отдыха посетителей ВДНХ. 
В этом году Музейный город пополнился 
шестью резидентами, среди которых Музей 
городского хозяйства и Центр современных 
технологий музей «БИОТЕХ», а также тремя 
новыми выставками. Всего с начала 2022 
года Музейный город ВДНХ посетили больше 
1,5 млн человек, — объяснила Жук. 

Это еще не предел — до 2024 года на 
ВДНХ должно открыться еще несколько 
новых музейных пространств, в том числе 

филиалы Третьяковской галереи и Поли-
технического музея. Цель создания такого 
пространства — дать москвичам возмож-
ность хорошо проводить время, посещая 
одновременно несколько объектов, располо-
женных неподалеку, в шаговой доступности. 
Каждый найдет на ВДНХ что-то интересное: 
предусмотрены тематические маршруты, 
посвященные современным технологиям, 
развитию общества, экологии, искусству и 
национальной культуре. 

По словам Елены Жук, больше всего 
интереса традиционно вызывает Центр «Кос-
монавтика и авиация»: с начала 2022 года 
его посетили 460 тысяч человек. 

— В этом году здесь открылась новая 
постоянная экспозиция «Авиация. Мечты о 
полете», посвященная истории авиации и 
воздухоплавания, и интерактивная выставка 
«Фанерон. Город мечты». Также в рамках по-
сещения Музейного города ВДНХ посетители 
могут стать участниками обзорных экскурсий 
по экспозициям. В этом году их посетили 150 
тысяч человек, — отметила Елена Жук.

Она добавила, что событийная про-
грамма на ВДНХ обычно носит культурно-
просветительский характер. В частности, 
в Центре космонавтики и авиации регу-
лярно проходят концерты, а по четвергам 
— квизы, куда можно прийти компанией. 
По субботам проходит проект «Субботний 
кофе с ученым», во время которого в легком 

формате можно обсудить последние на-
учные открытия.

Также этой осенью на ВДНХ открылось 
несколько новых временных экспозиций. В 
Центре «Космонавтика и авиация» до 1 дека-
бря 2022 года работает фотовыставка «Сердце 
Югры», где представлено 40 фотопанно, пере-
носящих посетителей на просторы Ханты-
Мансийского автономного округа. В павильоне 
«Рабочий и колхозница» гости могут посетить 
выставку «Облаченная в роскошь. Женщина 
ар-деко» — до 24 января можно увидеть бо-
лее 300 экспонатов эксклюзивных коллекций 
одежды и аксессуаров в стиле ар-деко.

Важный нюанс — территория ВДНХ при-
влекательна для всех: здесь можно познако-
миться как с образовательными объектами, 
так и с развлекательными, есть спортивная 
инфраструктура, так что можно уделить вре-
мя не только интеллектуальному, но и физи-
ческому развитию. И досуг всегда остается 
мультиформатным, что делает ВДНХ удобной 
для посещения большими компаниями или 
всей семьей. 

Инфраструктура объектов ВДНХ при-
способлена в том числе для гостей с огра-
ниченными возможностями здоровья. Для 
них предусмотрены пандусы, специальная 
сантехника и транспорт, позволяющий с 
удобством перемещаться по огромной тер-
ритории выставки. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

Полтора миллиона человек 
посетили Музейный город ВДНХ

МОСКВА ПОМОЖЕТ СЕМЬЯМ БОЙЦОВ

Сразу четыре фракции ГД готовят 
объемный законопроект о недопу-
щении травли детей и подростков в 
школе. Заграничное слово «буллинг» 
больше не в моде, хотя именно об 
этом явлении идет речь. Предлага-
ется ввести в свод законов РФ само 
понятие «травля», а также создать 
в школах специальную службу, ко-
торая будет рассматривать случаи 
издевательств и предотвращать их. 
Для школ, где с буллингом борются 
спустя рукава, предусмотрены круп-
ные штрафы.

Под травлей депутаты подразумевают 
различные формы физического и психи-
ческого насилия над личностью ребенка, 
оскорбления словом и действием. Новый 
законопроект призван беречь «здоровье 
обучающихся», профилактируя травлю. По 
замыслу парламентариев, появится не толь-
ко госпрограмма профилактики травли, но и 
единый стандарт травли. А новые поправки 
в КоАП позволят штрафовать школы, не со-
блюдающие «стандарты травли», на сумму от 
50 тыс. до 100 тыс. рублей. За «непринятие 
мер по профилактике», то бишь, вероятно, 
за каждый всплывший на поверхность ин-
цидент с детским буллингом, школы будут 
платить еще больше, от 100 тыс. до 150 тыс. 
рублей.

Травля в школах остается, по словам 
одного из авторов законопроекта, «сложной 
и тяжелой темой» потому, что затрагивает 
всю психологическую обстановку в школе. 
Ведь не секрет, что вместо того, чтобы не до-
пускать издевательств, иногда виновниками 
буллинга в классе становятся и учителя.

Что и говорить, тема травли в школах 
очень актуальна и знакома многим. Травля 
среди подростков бытовала во все време-
на, вспомнить хотя бы известный фильм 

Ролана Быкова «Чучело». Впрочем, с тех 
пор пользователи Сети увидели еще более 
шокирующие кадры издевательств, которые 
сами же агрессоры и снимали. 

Как же надо действовать, если в школе 
ребенок подвергся травле?

— Проблема очень острая, и бороться 
с ней трудно, — говорит системный и се-
мейный психолог Марьяна Разумовская. — 
Самый «горячий возраст» — 12–15 лет. Сама 
ситуация детского коллектива зачастую 
провоцирует травлю. В классе неизмен-
но есть иерархия, «крутые» и «ботаники» 
сидят бок о бок, существует и социальное 

неравенство. Почти всегда в классе есть 
и виктимные дети — неуспевающие; или 
излишне скромные и тихие; или отличаю-
щиеся от массы хорошим воспитанием, что 
остальными воспринимается как высокоме-
рие; или хуже всех одетые, из проблемных 
семей. Впрочем, задиры тоже чаще всего 
оттуда, они и наступают затем, чтобы не 
свалиться в жертву. Гормональный всплеск, 
вдобавок внутриполовая конкуренция. Если 
вы посмотрите, роликов с девичьей же-
стокостью сейчас ничуть не меньше, чем 
юношеских. Мальчики самоутверждают-
ся, соперничая друг с другом, у девочек 
чаще встречается какая-то конкуренция 
за мальчика. Хотя сейчас неформальное 
лидерство может быть и у девочки, знаю 
такие случаи. 

Так что, с одной стороны, хорошо, если в 
школах проблемой подросткового буллинга 
займутся психологи, воспитатели. Возмож-
но, и правоохранители подключатся, у под-
разделений по делам несовершеннолетних 
большой опыт подобных историй. С другой 
стороны — что такое стандарт травли, я 
не очень понимаю. Еще меньше нравится 
предложение штрафовать, ведь понятно, что 
тогда школы будут еще больше стараться 
заминать такие случаи, не выметать сор из 
избы. И больше стыдить жертв, их роди-
телей. Излишняя бюрократизация в таком 
деле, требующем щепетильности, может 
навредить.

Начнут заниматься проблемами под-
ростков и с другой стороны — а именно со 
стороны улиц. Предполагается, что молодые 
социальные работники, сотрудники полиции 
и психологи войдут в так называемую «Улич-
ную социальную службу». Сотрудники будут 
выходить к подросткам напрямую, к местам 
тусовок, общаться, советовать и принимать 
от них жалобы. Такие бригады уже замече-
ны на улицах Самары и Санкт-Петербурга, 
сейчас на очереди Новосибирск. Это назы-
вается аутрич-работа — она проводится во 
многих странах мира. В основном «аутричи» 
помогают бездомным и беспризорникам: 
расспрашивают, рассказывают им о пра-
вах, о местах, где можно поесть, поспать 
и вымыться. 

Еще одна новость — возможно, у коло-
ний для несовершеннолетних скоро появится 
альтернатива. «Нетяжким» малолетним пре-
ступникам предлагается дать возможность 
самим зарабатывать, да и вообще привле-
кать к работе за деньги тех подростков, кого 
называют «трудными». В городах будут соз-
даны специальные подростковые центры, на 
базе которых можно будет получить работу 
и зарплату.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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фактические же обстоятельства говорят об 
отсутствии другого элемента состава право-
нарушения — вины, так как при отсутствии у 
поставщиков необходимых лекарственных 
средств аптека не имеет возможности само-
стоятельно произвести или иным образом 
ввезти и обеспечить наличие в гражданском 
обороте в РФ лекарственные средства. С 
учетом нынешних реалий любая позиция из 
минимального ассортимента может попасть 
в локальную или стойкую дефектуру».

А реалии, увы, таковы, что многие пре-
параты, наличие которых должно обеспе-
чиваться и в аптеках, и в стационарах, уже 
давно ушли с нашего рынка по тем или иным 
причинам, а с февраля отток только уси-
лился. Официально с февраля 2022 года 
с нашего рынка ушли лишь два импортных 
препарата: сиалис (средство для лечения 
эректильной дисфункции, не то чтобы жиз-
ненно необходимое, к тому же имеющее 
много аналогов) и ботулотоксины (мало кто 
знает, что это не только «уколы красоты», 
но и лекарственный препарат для лечения 
многих неврологических нарушений, а также 
гипергидроза). 

Но де-факто мы недосчитываемся уже 
много чего. Днем с огнем не найти никоти-
нола ксантината (препарат для улучшения 
работы мелких сосудов). Почти нигде нет 
алпростадила — средства не только для 
лечения потенции, но и для ее диагностики, 
причем нет ни оригинального препарата, ни 
аналогов. И врачи говорят, что заменить его 
нечем. Кроме того, серьезные проблемы с 
антидепрессантами (спрос на них растет 
лавинообразными темпами), некоторыми 
средствами от давления, антибиотиками.

И хотя в кандидатах на «отчисление» 
много старья, есть и новые, востребованные 
лекарства — например, факторы сверты-
ваемости, используемые при лечении гемо-
филии. Возможно, им найдут замену. Пока 
же остается банальный, но универсальный 
совет: не болейте! Иначе единственное, что 
нам останется, это народная медицина.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Сцена из спектакля.
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Средства всем мобилизованным 
должны быть перечислены 
до конца месяца, об этом заявил 
губернатор Московской области 
Андрей Воробьев в ходе заседания 
областного правительства.

«Наша выплата — 200 тысяч рублей 
— начинает поступать уже со среды, про-
активно. Все семьи получат необходимые 
средства», — сказал губернатор. 

По многочисленным просьбам моби-
лизованных доступ к этим деньгам должны 
получить их близкие, таким образом, их се-
мьи смогут почувствовать себя увереннее, 
поэтому к работе с ними решено подключить 
нотариусов и волонтеров.

Воробьев поручил проработать порядок 
передачи средств от мобилизованных их се-
мьям так, чтобы этот процесс был удобным 
и не требовал оформления лишних бумаг.

— Все ребята говорят: «Нам важно, 
чтобы средства, которые мы имеем, были 
в распоряжении семьи», — и меньше всего 
они думают о том, как попасть к нотариусу. 
Сделайте эту процедуру абсолютно удобной, 
— распорядился губернатор. 

Сейчас в подмосковных мобилиза-
ционных пунктах работают нотариусы. 
Среди наиболее популярных запросов — 
оформление генеральной доверенности, 
например, чтобы семья имела возможность 
пользоваться всеми выплатами и зарплатой 
мобилизованного.

Кроме того, Андрей Воробьев пору-
чил создать в каждом муниципалитете 
Московской области специальные центры 
для оперативной помощи мобилизован-
ным и их семьям, чтобы в случае возник-
новения разных вопросов на местах могли 
очень гибко и умно реагировать, подчеркнул 
губернатор.

«Семьи мобилизованных имеют право 
на определенные льготы. Например, приори-
тет при зачислении на учебу, поступлении 
на работу в госучреждения и сохранение 
рабочего места в случае сокращений. В каж-
дом городском округе Подмосковья есть 
команда, задача которой следить и помо-
гать близким призванных на СВО. Это наша 
ответственность. 

Что касается индивидуальных просьб 
— помочь с лекарствами, документами, по-
мощь пожилым родителям, — с этим тоже 
обязательно поможем, для этого при пунктах 
призыва личного состава у нас работают 
социальные консультанты и волонтеры», — 
сообщил Андрей Воробьев.

На днях он посетил мобилизованных 
из Подмосковья в Серпухове, в филиале 
военной академии РВСН им. Петра Велико-
го, где их готовят по специальностям мо-
тострелков и артиллеристов. Первые два 
мотострелковых батальона уже завершили 
обучение. На днях они отправляются в зону 
СВО. 

Власти региона вместе с командира-
ми учебного центра стараются создать до-
стойные условия для полноценной военной 
подготовки. Большую роль в этом играет 
экипировка. 

«Мы доставили 1100 комплектов для мо-
билизованных из нашего региона — это очки, 

рюкзаки и тактические костюмы. Остальные 
ребята получат амуницию в ближайшее вре-
мя», — сообщил Воробьев в ходе встречи 
с мобилизованными в Серпухове.

«Кроме обмундирования, которое стан-
дартно выдает Минобороны, мы приняли 
решение по доукомплектации. Все то, что 
мы закупаем, безусловно, востребовано, 
и ребята очень ждут. Важно в каждом месте 
размещения наших военнослужащих все 
это грамотно распределить», — отметил 
губернатор.

Елена БЕРЕЗИНА. 

«РЕШЕНИЕ СОЗРЕЛО»: 
СУПРУГИ 
ОБВЕНЧАЛИСЬ 
НА РОМАШКОВУЮ 
СВАДЬБУ

Супружеская пара из Фря-
зина обвенчалась после 68 лет 
брака. Жителю подмосковного на-
укограда Александру Филипповичу 
Тимофееву 96 лет, его жене Евге-
нии Николаевне — 90. Оба познали 
все тяготы Великой Отечественной 
войны. Их судьбоносная встреча 
состоялась уже после, в 1953-м. 
Через год они расписались. Через 
68 — обвенчались.

Cветлана 
ОСИПОВА.

Еще несколько дней назад их повсе-
дневный список обязанностей огра-
ничивался сугубо мирными делами: 
закончить до первого снега ремонт 
дорог, подготовить к отопительному 
сезону котельные, подготовить отчет 
за квартал, провести прием жителей. 
Обычные будни муниципального чи-
новника.
Но все это уже осталось в прошлом. 
Потому что два заместителя главы 
Можайского городского округа, члены 
партии «Единая Россия» Кирилл Огур-
цов и Салават Тимиргалиев, оставили 
свои уютные кабинеты, чтобы отпра-
виться добровольцами в Донбасс. 
О своих первых впечатлениях в рядах 
мобилизованных нам рассказал Ки-
рилл.

— Как отреагировал глава округа, 
когда сразу два его зама решили уйти 
добровольцами на фронт?

— Сказал, что ему, конечно, тяжело поте-
рять две руки, но там мы нужнее. Он полностью 
поддержал наше решение. И на прощанье 
напутствовал нас: пацаны, будет трудно, но вы 
деритесь как надо, и, если потребуется, мы 
к вам тоже придем на помощь.

— Вы давно служили в армии? 
— В армии я не служил, но с оружием 

и со спецификой военной жизни знаком 
с детства. Мой отец — полковник Совет-
ской армии. В 1993 году он выводил наши 
войска из Латвии. А я, уже став взрослым, 
часто ездил на стрельбища, полигоны по-
тренироваться в стрельбе, так что сказать, 
что я совсем ничего не смыслю в военном 
деле, нельзя.

— И все-таки, почему вы приняли ре-
шение пойти добровольцем, ведь у вас 
как у чиновника, наверное, есть бронь 
от мобилизации?

— Для меня все, что происходит на Украи-
не, очень личная история. Моя тетя живет 
в Харьковской области, все последние годы 
она поддерживала украинские власти. Но с 
приходом российских войск продолжила 
работать в местной администрации, хотя ей 
уже 69 лет. А когда наши войска оставили 
Волчанск и туда пришли украинские национа-
листы, мою старенькую тетушку арестовали 
как предателя родины. У меня есть фото-
графия, на которой бабушку 69 лет ведет под 
конвоем эсбэушник. 

Я сам из Донецка, и мои родители до сих 
пор там живут. Все последние восемь лет я ви-
дел, в каких ужасных условиях живут там люди, 
многие из моих друзей погибли, некоторые 
получили тяжелые ранения и теперь проходят 
реабилитацию, поэтому я очень быстро при-
нял решение, что тоже должен быть там.

— А как отреагировали ваши родные, 
вы с ними советовались? 

— Жена и родители переживают, конечно, 
но они всегда знали про мой патриотический 
настрой. Я им говорил: если объявят мобили-
зацию, я не стану дожидаться повестки, сам 
пойду в военкомат. Так что отговаривать меня 
было бесполезно.

— Среди друзей тоже все согласны 
с вашим решением?

— Честно скажу, очень многие поня-
ли и одобрили мое решение; да, пришло 
время снять галстук, костюм и надеть во-
енную форму, потому что нужно защищать 
Родину. И большое спасибо всем, кто меня 
поддержал. 

— Но, наверно, есть и те, кто не понял, 
зачем добровольно идти на войну?

— Есть, конечно, и такие, но им я скажу 
так: дай вам бог оставаться в том же неведе-
нии, в котором вы находитесь сейчас, не по-
нимая, ради чего нужна СВО.

В далеком 13-м году, когда я уже жил 
в Москве, я тоже не понимал, что творится 
на Украине, — глядел на клоунов в Киеве и ду-
мал: пусть себе прыгают там и кривляются, 
рано или поздно им все это надоест и они 
успокоятся. А через полгода возле дома моих 
родителей в Донецке стали ложиться снаряды. 
Сейчас многие так же смотрят на все про-
исходящее на Украине и думают, что их это 
не касается. Но это не так. Поэтому я не хочу, 
чтобы эта ситуация повторилась, но уже здесь, 
в России. 

— В соцсетях очень много 

противоречивой информации о ходе мо-
билизации, какие у вас впечатления от ор-
ганизации этого процесса?

— Многое, о чем говорят и пишут, правда, 
это касается как положительных оценок, так 
и отрицательных. Главная, на мой взгляд, про-
блема — категорически не хватает команди-
ров, которые могли бы быстро, эффективно 
подготовить мобилизованных к военным 
действиям, те офицеры, что работают с мо-
билизованными, как правило, не имеют бое-
вого опыта. Они пороха не нюхали и толком 
организовать учебный процесс не умеют. 

Это не только мое мнение; даже те, кто 
служил срочную, спустя несколько лет ничего 
не помнят из того опыта, так что никто на граж-
данке по-настоящему не готов к военным 
действиям. Я последний месяц каждый день 
смотрю видео по подготовке спецназа, так 
вот я и то знаю больше любого, кто недавно 
служил срочную.

— Еще многие жалуются на спартан-
ские условия в казармах, где размещают 
мобилизованных, люди спят порой про-
сто на полу.

— Нам, возможно, повезло, но в учебном 
центре, куда нас направили, все было орга-
низовано отлично. И встретили нас хорошо, 
и разместили; правда, мы там провели только 
одну ночь. Наутро отправили в Белгород и по-
том дальше в сторону фронта. 

— Значит, у вас казарма была 
нормальная?

— Вообще отличная, было все, что не-
обходимо: чистое постельное белье, горячая 
вода, и даже стиральная машинка работала. 
Кормили тоже отлично. Я, кстати, видел в соц-
сетях видео, в которых парни возмущаются, 
что им пришлось спать на полу. Но я считаю, 
что на это жаловаться не стоит. А что вы хо-
тели? Вы едете на фронт, где будете жить 
в окопах, блиндажах. Пора выходить из зоны 
комфорта, выбираться из-под мамкиной юбки. 
Мы мужики, едем Родину защищать. Бытовые 
трудности нужно перетерпеть; вспомните, как 
в 41-м наши деды в гораздо худших условиях 
от Москвы немца отогнали.

— Говорят, что экипировку, сна-
ряжение — все покупают себе сами 
мобилизованные?

— Да, я закупал все за свои средства, 

еще помогали друзья. Тепловизор и ночник 
отдали знакомые, у которых они уже были, а на 
квадрокоптер ребята сейчас скидываются, 
чтобы улучшить мою боеготовность. За что 
им огромное спасибо!

— Это правда, что магазины сразу 
подняли в разы цены на снаряжение?

— Специализированные, фирменные 
магазины цены не поднимали. Но у них все 
смели перекупщики, а вот они уже на «Авито» 
стали продавать все втридорога. Такие вещи, 
конечно, нужно пресекать. На мой взгляд, 
нужно ввести систему лицензирования, что-
бы экипировку могли продавать только спе-
циализированные магазины, которые имеют 
лицензию на этот вид деятельности.

— А вы считаете, что мобилизованный 
сам должен заботиться об экипировке?

— Кому позволяют средства, лучше 
купить самому. Например, обувь, термобе-
лье, носки, подшлемники — все это должно 
быть хорошего качества. В армии эти вещи, 
безусловно, выдают, но специализирован-
ная одежда качественнее, хотя и дороже, 
конечно.

— О чем еще говорят ваши товарищи 
по оружию, что их волнует?

— Обсуждаем все, о чем сейчас пишут 
в соцсетях и СМИ. Вчера видел репортаж 
о том, как наш подмосковный губернатор 
Андрей Воробьев ездил к мобилизованным 
из Московской области в учебный центр. Он 
рассказал им обо всех социальных мерах 
поддержки для семей мобилизованных. Даже 
я, работая в муниципалитете, всего не знал, 
поэтому после сбросил ссылку жене, чтобы 
она тоже была в курсе и воспользовалась 
этими льготами.

— Наверно, в минуты отдыха все мыс-
ли у вас о семье и доме? 

— Да, о доме скучаю, но сейчас все мысли 
о том, что нас ждет впереди. Вижу, что люди 
вокруг меня тоже начинают перестраиваться 
на мобилизационные рельсы. Это очень хоро-
шо. Хочу рассказать о ребятах, которые едут 
со мной. Не буду врать, не у всех боевой на-
строй, и люди все очень разные, но ведут себя 
культурно. Я опасался, что в поезде многие 
начнут пить, но ничего подобного. Никаких 
пьянок, драк, беспорядка нет. Много говорим 
о политике, все хотят разобраться в том, что 
происходит в стране и мире.

А что касается проблем с мобилизацией, 
то, мне кажется, ситуация с каждым днем 
улучшается. Все проблемы и недостатки, как 
только они попадают в поле зрения обще-
ственности, тут же начинают устранять. Если 
так и дальше пойдет, то очень скоро механизм 
будет отлажен как следует.

— Вас не пугает, что эксперимент 
с мобилизацией «отлаживается» в режиме 
нон-стоп?

— Весь предыдущий опыт наших военных 
побед показывает, что наши предки, русская 
армия, побеждали как раз в самые тяжелые 
моменты истории. А теплые и сытые времена 
никогда не делали сильных солдат, такими 
они становятся только в жестких, спартанских 
условиях. 

Елена БЕРЕЗИНА. 

« ПРОИСХОДЯЩЕЕ НА УКРАИНЕ — 
ОЧЕНЬ ЛИЧНАЯ ДЛЯ МЕНЯ ИСТОРИЯ»

Замглавы Можайского городского округа 
ушел добровольцем: первые впечатления 
о мобилизации

ГЕНЕРАЛЬНАЯ УВЕРЕННОСТЬ: 
ВЫПЛАТЫ ПОШЛИ!
На банковские карты мобилизованных жителей 
Подмосковья начали поступать 200 тысяч рублей

ВСЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
МОБИЛИЗОВАННЫХ И ИХ 
СЕМЕЙ В ПОДМОСКОВЬЕ

В ОТНОШЕНИИ МОБИЛИЗОВАННЫХ: 
■ сохраняется рабочее место;
■ происходит освобождение от пени по за-
долженности за ЖКХ (в том числе и для 
членов семей) и уплаты взноса на капиталь-
ный ремонт общего имущества в много-
квартирном доме;
■ кредитные каникулы (если кредит оформ-
лен на супругу, то это распространяется 
и на нее); 
■ после участия в спецоперации устанавли-
вается статус «Ветеран боевых действий», 
и ему положены такие льготы: 
■ бесплатный проезд на всех видах 
транспорта;
■ бесплатные лекарства;
■ освобождение от транспортного налога 
(авто до 150 лошадиных сил);
■ 50%-ная компенсация по оплате жилого 
помещения.
ДЛЯ СЕМЕЙ:
■ бесплатные социальные услуги на дому 
для пенсионеров, инвалидов 1–2-й группы 
и семей с ребенком-инвалидом (доставка 
продуктов и лекарств, уборка);
■ психологическая и юридическая 
помощь;
■ государственная социальная и экстрен-
ная помощь малообеспеченным;
■ содействие в получении социальных 
выплат.
ДЛЯ ДОШКОЛЬНИКОВ:
■ освобождение от платы за детский 
сад;
■ внеочередное зачисление в детский 
сад.
Для школьников:
■ бесплатный завтрак и обед в школе 
(1–11-й классы);
■ бесплатная продленка (1–6-й классы) 
и бесплатные кружки и секции в школах.
ДЛЯ СТУДЕНТОВ:
■ бесплатный обед в колледжах Москов-
ской области.

Еще несколько дней назад

Кирилл Огурцов.

«Теперь это наш дом».

Проводы Кирилла и Салавата в администрации Можайского округа.

Андрей Воробьев встретился с мобилизованными 
из Подмосковья  в Серпухове.

З ЙЗНАЙ НАШИХ!

Мобилизованные из Московской области  прибыли в учебный центр.

ЖЕНЩИНА ЗАБЫЛА 
В АВТОБУСЕ ТРЕХЛЕТНЕГО 

СЫНА, ТОРОПЯСЬ 
НА МАНИКЮР

Не сумку и не телефон, а собственного 
ребенка забыла на днях 26-летняя жен-
щина в общественном транспорте. Мама 
с малышом сели в автобус, который сле-
довал маршрутом МЦД Подольск — Це-
ментный завод, доехали до нужной оста-
новки, и гражданка неожиданно вышла, 
забыв про то, что на соседнем сиденье 
задремал ее сын. 

Как стало известно «МК», инцидент 
произошел на остановке «Красная Горка». 
Женщина сошла на ней, чтобы, по обык-
новению, отправиться к своему мастеру 
маникюра — сюда она приезжала при-
мерно раз в полтора месяца. У молодой 
матери сработала механическая память: 
она покинула салон автобуса одна, по-
скольку на этой остановке выходила, как 
правило, в одиночку. Сын во время ее ви-
зитов в салон красоты всегда находился 
в саду. Но не в этот раз — у мальчика были 
сопли, и, чтобы не заражать других детей, 
жительница Подольска взяла его с со-
бой. Спохватилась молодая особа через 
несколько минут после того, как автобус 
отошел от остановки. В панике женщина 
стала звонить на 112, где ей подсказали 
номер диспетчерской Мострансавто. 
Разумеется, она не запомнила номер 
автобуса, поэтому сотрудникам компа-
нии пришлось обзвонить всех водителей 
этого маршрута. К счастью, малыш на-
шелся очень быстро. Он мирно дремал 
в автобусе, пока не доехал до конечной. 
О «находке» известили маму, она села 
в такси и поехала за сыном. Тем вре-
менем вокруг мальца собралась целая 
группа поддержки в лице контролеров 
и водителей. Ребенку даже дали бумагу 
и фломастеры, чтобы он немного отвлек-
ся и не вспоминал про маму. Удивитель-
но, но он действительно не вспоминал, 
а весело общался с незнакомыми дядями 
и тетями. Родительницу мальчик встре-
тил с большой радостью, а та сообщила 
выручившим ее сотрудникам, что чуть 
не поседела от стресса. 

ШКОЛЬНИКИ СДЕЛАЛИ 
ВЫБОР В ПОЛЬЗУ 

БУРГЕРОВ

Любимым блюдом подмосковных 
школьников в этом учебном году ста-
ли... горячие бургеры, которые лишь 
с 1 сентября появились в обновленном 
меню. Маленьких гурманов калорийный 
продукт подкупил своим уникальным со-
ставом: булочка «как в «Маке» и паровые 
котлетки. 

Как стало известно «МК», в наступив-
шем учебном году в школах Московской 
области среди учащихся уже успели про-
вести анонимное голосование. Вопрос 
традиционный: кому нравятся завтраки 
и обеды, а кто предпочел бы их заменить 
на что-то более съедобное. Социологи 
получили ошеломительный результат: 
97% респондентов довольны питанием. 
Причем положительных ответов на 11% 
больше, чем в прошлом году. 

Любимыми блюдами учеников стали 
макароны, пельмени и горячие бурге-
ры. 

ДЕТЕЙ СТАЛИ ЧАЩЕ 
НАЗЫВАТЬ ИМЕНАМИ 

ИЗ ТРЕХ БУКВ
Списки самых популярных и экзоти-

ческих имен сентября рассекретили в 
Главном управлении ЗАГС Московской 
области. Наиболее странным женским 
именем в прошлом месяце стало Ива, а 
непривычным мужским — Кай.

Как стало известно «МК», в Подмосковье 
начала прослеживаться новая тенденция 
в имянаречении. И девочек, и мальчиков 
стало модным называть очень коротко. По 
мнению нумеролога Анны Федоровой, это 
связано с тем, что такие имена звучат мяг-
ко и быстро воспроизводятся маленькими 
детьми. А при желании родители могут 
давать своим детишкам более длинные 
семейные прозвища, чтобы они привы-
кали и к альтернативному звучанию.

Кстати, Ива — латинизированная форма 
имени Ева, означающая «дающая жизнь». 
«Ева немножко набила оскомину, и ро-
дители нашли новое звучание для этого 
имени. Хотя его интерпретация та же», 
— говорит Федорова. А вот имя Кай озна-
чает «рожденный землей». Ассоциаций со 
сказкой Андерсена у родителей нет. 

К слову, по-прежнему крепка традиция 
у подмосковных родителей давать но-
ворожденным старинные имена. Среди 
женских мелькают Серафима и Степа-
нида, а среди мужских Елизар, Ефим, 
Прохор, Тихон и Яков.

Меж тем Артемам, Михаилам и Мак-
симам в сентябре не удалось сместить с 
пьедестала самое популярное мужское 
имя, застолбившее это козырное ме-
сто, — Александр. Он удерживает пальму 
первенства несколько лет подряд. У де-
вочек же все гораздо подвижнее. Марию 
и Анну, которые уже довольно давно друг 
с другом соперничают, вдруг потеснила 
София. Евы, Полины и Василисы, сверх-
востребованные 5–10 лет назад, пока 
входят в десятку лидеров, но не подни-
маются выше 4-го места.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ

Мобилизованным передается 
закупаемое в Подмосковье до-
полнительное обмундирование 
и другие необходимые предме-
ты, в том числе спальные при-

надлежности, медикаменты, источники 
тепла. Регион работает в контакте с Мини-
стерством обороны РФ.
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Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: 
mknews@mk.ru
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рабочий процесс на 
лесной делянке. 4. Небольшой город вблизи 
мегаполиса. 10. «Смирительная рубашка» для 
грудничка. 11. Тонна сверхзапланированного 
урожая. 13. «Многоэтажка» из коржей с кремом. 
14. Отверстие на коже, очищенное тоником. 15. 
Книга о жизни Иисуса Христа. 16. «Инструкция» 
из кулинарной книги. 18. «Взнос» корректора в 
газету. 20. Сорванец, который везде поспел. 
22. Граф Монте-Кристо, наказавший своих 
врагов. 23. «Оборотоизмеритель» на прибор-
ной панели автомобиля. 24. Домик, с которым 
не расстается улитка. 27. Неудачник, которого 
жалеют друзья. 30. Член партии, продвигаю-
щий интересы селян. 32. Воля командира для 
подчиненных. 34. «Распиливание» квартиры 
бывшими супругами. 35. Привыкание к новым 
условиям. 36. Вселенская неразбериха в доме. 
38. Высушенная в овине связка. 39. Любитель-
ница легкого флирта. 40. Цветок в оранжерее 
Ниро Вульфа. 41. «Скелетик» съеденного ябло-
ка. 42. Процесс создания кудрей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Футболист, берущий мяч 
руками. 2. Перепись товаров на прилавках и 

на складе. 3. Крупнейшая птица семейства 
соколиных. 5. Груженая «тачка» в хвосте ав-
томобиля. 6. Бессодержательная болтовня 
легкомысленных девиц. 7. Обоз, тянущийся 
от оазиса к оазису. 8. Результат действия 
со знаком минус. 9. Простейший салат из 
вареных овощей. 10. Порядок разбиратель-
ства дела в суде. 12. Упаковка для серой 
зарплаты. 17. Сухарная «одежка» котлеты. 
19. Легкая ссора лучших друзей. 20. Зер-
но, что в темном чулане хранится в доме, 
который построил Джек. 21. Разбойник, 
приумножающий зло вокруг. 25. Съедобный 
«чертополох» семейства астровых. 26. Обо-
значение самолета на заре воздухоплавания. 
27. «Камера хранения» для документов в 
автомобиле. 28. Высокомерие, осуждаемое 
церковью. 29. Мегавеер, с трудом удер-
живаемый слугой. 31. Временный дефект 
новорожденных котят. 33. Картина дале-
кого пожара на небосклоне. 34. Дерево с 
гроздьями красных «бусин». 37. Восковые 
ячейки, полные меда. 38. Коридор, где много 
валенок и лаптей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боровик. 4. Эпиграф. 10. Скрипка. 11. Ортопед. 13. Обои. 14. Вера. 
15. Катакомбы. 16. Люлька. 18. Викинг. 20. Мастика. 22. Инфляция. 23. Ансамбль. 24. 
Кваканье. 27. Брожение. 30. Тарелка. 32. Интерн. 34. Шедевр. 35. Альпинист. 36. Парк. 
38. Стяг. 39. Неглиже. 40. Циркуль. 41. Матрица. 42. Прихоть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бинокль. 2. Очки. 3. Ириска. 5. Прорыв. 6. Гнев. 7. Фаланга. 8. Вакан-
сия. 9. Половица. 10. Соблазн. 12. Децибел. 17. Коллектор. 19. Изумление. 20. Меценат. 
21. Аксиома. 25. Вестерн. 26. Европеец. 27. Больница. 28. Известь. 29. Симптом. 31. 
Пригарь. 33. Наглец. 34. Штекер. 37. Кедр. 38. Слух.

— Мы не раз обращались в 
управляющую компанию с 
просьбой прислать специали-
ста прочистить слив в ванной 

и проверить стояк у соседей сверху, потому 
что постоянно была сырость на потолке туа-
лета, — рассказывает Юлия из Тулы. — На том 
конце провода сначала отвечали, что они не 
обязаны выполнять такие услуги, но в конце 
концов согласились прийти, подчеркнув, что 
нужно будет заплатить 500 рублей.

— Еще с тех времен, когда мы знали толь-
ко аббревиатуру ЖЭК, а не УК, существовало 
житейское правило: «всё, что в доме, — оно 
бесплатно, но в квартиру входим за деньги», 
— говорит управляющий партнер Dombook, 
председатель совета директоров «БЕСТ-
Новострой» Ирина Доброхотова. — Такое же 
правило действует и поныне. Иными словами, 
управляющая компания отвечает за состояние 
общедомового имущества и обязана за свой 
счет производить его проверку, обслужи-
вание и ремонт, но не обязана устранять 
неисправности в квартирах собственников 
и жильцов бесплатно.

Проще говоря, жильцы платят управ-
ляющей организации за услуги и работы, 
которые обеспечивают работоспособность 
всех инженерных сетей и коммуникаций, 
чистоту в многоквартирном доме и при-
легающей территории к нему, а также бла-
гоустройство двора.

Но есть один важный нюанс: если про-
блема проявилась в квартире, но ее причи-
на — в общедомовом хозяйстве, проблема 
становится ответственностью управляющей 
компании. Пример: протечка трубопровода 
водоснабжения. Она может проявиться в лю-
бом из помещений, жилых, нежилых, частных 
и неприватизированных, но сам трубопровод 
(в народе — стояк) — часть общедомовых 
инженерных систем, и потому работа с ним 
должна осуществляться силами управляю-
щей компании. Причина и ответственность 
очевидны.

Более сложный пример — когда пробле-
мы в квартирах вроде бы не имеют прямой 
связи с общедомовым имуществом. Напри-
мер, из-за неполадок в электросети дома 
могут нестабильно работать электрические 
приборы в одной или даже нескольких квар-
тирах. А устаревшая система водоотведения 
подъезда приводит к засорам труб в жилых 
помещениях. Но это же не очевидно. Хорошая 
управляющая компания при обнаружении по-
добного добровольно согласится с тем, что 
это ее ответственность, и примется устранять 
нарушения.

— Самое обидное, — продолжает Юлия, 
— что сотрудники управляющей компании 
спросили: «У вас деньги-то есть? А то знаем 
мы ваш дом — бывало, приходили, а бабули 
плакали, что платить нечем». Вообще раз-
говор происходил на повышенных тонах с их 
стороны. Так же свысока эти коммунальщики 
общались и с другими жителями дома.

— Если сотрудники управляющей компа-
нии ведут себя неадекватно, я рекомендую 
жильцам оставлять жалобы о ее работе на всех 
возможных ресурсах, — говорит генераль-
ный директор управляющей компании «Моя 
Страна» Константин Гололобов. — В случаях, 
когда организация не реагирует на негативные 
отзывы, в скором времени на ее место обычно 
приходит новая организация.

Так и вышло. Управляющая компания 
своим хамством и нежеланием выполнять 
мелкие работы по заявкам жителей так про-
славилась на весь город, что ее сменили. Но 
неприятности туляков на этом не закончились. 
Отстраненная от выполнения своих обязан-
ностей УК еще несколько месяцев присылала 
платежки, которые жители злополучного дома, 
ничего не подозревая, оплачивали вместе с 
услугами новой управляющей компании.

Печально, но «каникул» по оплате «ком-
муналки», если, например, жильцам одно-
временно присылают платежки две компании, 
закон не предусматривает.

— Два действующих договора на управ-
ление домом — повод обратиться в жилищ-
ную инспекцию, но не повод не оплачивать 
услуги по ним, — говорит Ирина Доброхотова. 
— Впоследствии должно быть установлено, 
какая управляющая компания взимала плату 
за услуги законно, и должен быть произве-
ден перерасчет платежей с учетом перепла-
ты жильцов. Вообще у собственников 
квартир на руках должны быть договоры 
управления — это и есть основание для 
взимания платы за содержание и ремонт 
общедомового имущества, и только этот 
договор является таким основанием. Если 
его нет, установить, какая управляющая 
компания на законных основаниях об-
служивает ваш дом, можно в офисе этой 
организации.

В доме, которым управляла компания, 
живет много пенсионеров, инвалидов, 
которые особо не вникают, за что им надо 
платить, а на что их разводят аферисты, се-
тует Юлия. Просто честно вносят деньги по 
всем квитанциям. Когда обман раскрылся, 
автоматического перерасчета никому не 
сделали. Некоторые жильцы подали в суд, 
чтобы им вернули переплату, но большин-
ство, особенно старики, махнули рукой.

Пять тысяч — 
это только цветочки

Старший по дому в одном из российских 
городов Григорий Петухов много лет «доил» 
жильцов на предмет облагораживания про-
странства. Мужчина, «сотрудничая» с управ-
ляющей компанией, не любил проводить об-
щие собрания — просто ходил по квартирам 
и фактически вымогал с людей деньги на со-
вершенно не нужные им услуги, не забывая 
собирать подписи.

«Решения» жильцов Григорий, не стес-
няясь, вносил в протокол «общего собрания» 

и передавал в УК. Начинал с малого — по 
400–500 рублей за покраску лавочек или по-
садку фиалок в палисадниках у подъездов. 
Но быстро понял, что люди особо не сопро-
тивляются, и превратил общественную работу 
в хороший бизнес.

Особенно разошелся Григорий в 2020–
2021 годах, когда людей старше 65 лет пого-
ловно посадили на коронавирусный карантин. 
Первым его «серьезным» обременением стало 
требование с каждого квартиранта по 2 ты-
сячи на замену деревянных окон в подъезде 
на пластик (в итоге он их так и не поменял). 
Потом он заявил соседям, что они обязаны 
сдать по 3 тысячи на установку шлагбаума во 
дворе и организацию парковок, хотя машины 
из жильцов 80 квартир пятиэтажки 1964 года 
постройки имели только десяток человек. 
Тем не менее половина квартирантов сочла 
шлагбаум хорошей идеей. 

Финансы «предприниматель» брал в зави-
симости от количества прописанных в кварти-
ре. Зарегистрирован один — заплати 3 тысячи, 
а если пятеро, пусть даже в их числе грудной 
малыш и двое престарелых, — значит, 15 ты-
сяч. Жильцов, которые отказывались давать 
деньги, Григорий в покое не оставлял — снова 
и снова ходил по квартирам, мог заявиться 
рано утром или в ночи, трезвонить в дверь по 
10–15 минут. Если встречал «неплательщиков» 
на улице, громогласно обещал засудить их за 
нарушение российских законов.

Концом «домовой» карьеры Григория 
стали озвученные им взносы по 5 тысяч ру-
блей на ежемесячное оформление подъезда 
живыми цветами. Случайно или нет, но вдо-
бавок ко всем своим грехам мужчина с женой 
и дочерью торговали розами, гвоздиками и 
прочими гладиолусами на местном рынке. 
Как раз закончились ковидные ограниче-
ния, люди воспрянули духом и избрали но-
вого старшего, с приходом которого поборы 
прекратились.

— Если собственник не давал согласия 
на оплату дополнительных услуг, никто не 
вправе требовать платы за них, — комменти-
рует Ирина Доброхотова. — Хорошо, если это 
услуги, которые оказывают в индивидуаль-
ном порядке, а вот с теми, что касаются всего 
дома, уже сложнее. Одни жильцы уверены в 
целесообразности каких-то дополнительных 
работ и готовы за них платить, другие — нет. 
Такие услуги должно определять общее со-
брание жильцов. Это невероятно громоздкая 
процедура, часто проходящая с нарушениями 
(отсутствие уведомлений жильцов, кворума, 
протокола, обоснования целесообразности 
дополнительных платежей и т.д.), после вы-
явления которых их несложно оспорить, и ре-
шение должна отменить жилищная инспекция 
даже в досудебном порядке.

Но если общее собрание проведено 
законно, оспаривать его решение придется 
в районном суде по месту регистрации от-
ветчика (физлица — инициатора собрания, 
юрлица — УК или ТСЖ). Иск принимается 
в течение шести месяцев с момента его 
проведения.

К счастью, откровенных мошенников 
из числа управляющих компаний и разного 
рода старших по подъезду, аффилированных 
с руководителями УК, в России не так много. 
Однако тех, кто обслуживает дома без осо-
бого старания, хватает более чем. В основном 
нежелание, а порой и неумение обеспечить 
жильцам комфортную жизнь проявляют ор-
ганизации, занимающиеся домами советской 
постройки.

То, что спектр услуг управляющих ком-
паний действительно — и официально — до-
статочно широкий, подтверждают прейску-
ранты на эти услуги, которые часто имеются 
в свободном доступе. Например, действую-
щий прайс «Жилищника» одного из районов 
столицы включает в себя 173 позиции, в том 
числе не только электро- и сантехнические 
работы, но и штукатурку, укладку плитки и 
многое другое. 

Например, замена унитаза с бачком под 
ключ у «Жилищника» стоит 2600 руб. 03 коп., 
смесителя с душем — 1248 руб. 09 коп., а 
замена ванны потянет на 3477 руб. 81 коп. 
В прейскуранте имеются работы, на кото-
рые вряд ли согласятся частные мастера 
(уж точно — постараются отговорить), но 
которые оценит старшее поколение или лю-
бители аутентичности. Например, покраска 
полов, стен, дверей, окон, потолков масляной 
краской (173,64–478,84 руб. за квадратный 
метр). Или ремонт штукатурки известко-
вым раствором (побелка): за стены 1319,76, 
за потолки 306,56 руб. Правда, есть нюанс: 
больше 10 квадратных метров таким образом 
не штукатурят.

А вот проложить взамен испорченных 
чугунных водопроводных труб такие же не 
выйдет: только металлопластиковые (971 руб. 
13 коп. за погонный метр). Такое вот принуж-
дение к прогрессу. 

Управляющая компания в теории может 
сделать многое для поддержания квартиры 
в опрятном состоянии: замена (подклейка) 
выпавших паркетин, ремонт деревянных 
плинтусов, оконных переплетов, подоконни-
ков, врезка замков, замена обивки дверей, 
настилка линолеума (510 руб. за «квадрат»). 
Есть в прейскуранте даже раздел «Услуги по 
уборке», но речь тут идет только о нежилых по-
мещениях: клинингом квартир «Жилищники» 
все-таки не занимаются.

Мобильное приложение 
вместо старшего по дому

Однако все вышесказанное не значит, 
что подобный мелкий ремонт квартир можно 
легко заказать. Чаще всего (по крайней мере, в 
Москве) от таких функций «Жилищники» стара-
ются отказаться, предлагая воспользоваться 
услугами частных подрядчиков. 

— Понимаете, у нас не так много сотруд-
ников, но очень много текущих и аварийных 
работ, — пояснила диспетчер «Жилищника» 
одного из районов Северо-Западного округа 
после звонка по поводу ремонта. — Люди за-
няты подготовкой к зиме, зимой снегоборьба, 
дальше подготовка уже к летнему сезону и 
уборка территории.

Чтобы начать оказывать услуги как 
полноценный подрядчик по ремонту квар-
тир, управляющая компания должна на-
брать соответствующие бригады, пояснил 
инженер управляющей компании Василий 
Панов. Но, учитывая четкие, притом невы-
сокие расценки и легкость предъявления 
рекламаций, организация таких бригад 
не окупится. 

— Конечно, все, что связано с сан-
техникой, подключением бытовой тех-
ники, сделают, — пояснил Панов. — Что 
касается электротехнических работ, 
минимальный объем могут сделать — 
например, работы на щитке и так далее. 
Батарею заменят обязательно — больше 
никто, кроме «Жилищника», по факту не 
может отключить стояк и провести всю 
операцию. Но от замены всей проводки в 
квартире постараются отговорить, пере-

ключить на частных мастеров.
Еще один вариант — техники управляю-

щей компании могут предложить выполнить 
заказ в свое свободное время, частным об-
разом. Под личные гарантии, но и по другим 
ценам.

— С работой по заявкам в электронной 
системе эту заявку нужно закрыть за пару 
часов, иначе начинаются вопросы, — рас-
сказала диспетчер. — Поэтому, кстати, если 
есть возможность, лучше звонить нам на пря-
мой мобильный телефон, мы поможем без 
оформления заявки. Соответственно, у нас 
техники всегда работают в режиме пожарной 
команды: сорвались и за 15 минут побежали 
на другой конец участка. Тут не до вдумчивых 
плановых работ…

В этом «Жилищники» нашли понимание 
у тех, кто составлял «сетку» заявок: на го-
родском портале просто нет возможности 
выбрать опцию «сделайте мне косметический 
ремонт». Нужно четко указать, что именно из 
электрики или сантехники неисправно, тогда 
мастер придет. А расшатанные окна и прочая 
облупившаяся штукатурка — только в обще-
домовых помещениях.

— Сделать можно все, но не все я возь-
мусь делать, — философствует Александр 
Павлович, сантехник из еще одного подраз-
деления «Жилищника». — Например, паркет-
ные работы — точно нет, проще найти специ-
альных людей. У нас нет своей циклевочной 

машины, надо брать в аренду. Штробление 
стен — тоже не моя история, хотя у меня 

есть и удостоверение электрика. И с 
укладкой плитки тоже — зачем этим 

заниматься, когда другие сделают 
дешевле и лучше?

Компании, обслуживающие 
дома сегментов «комфорт», 
«бизнес», «премиум», отно-
сятся к своим квартирантам с 
большей лояльностью.

— Современная управ-
ляющая компания, конечно, 

должна не только выполнять 
работы по текущему ремонту 

общего имущества, расположен-
ного в квартире. Нужно обеспечить 

хотя бы минимальный перечень работ 
и услуг за дополнительную плату, чтобы 

люди могли комфортно проживать в кварти-
ре (например, замена лампочки, установка 
электрической плиты, стиральной машинки), 
— комментирует Константин Гололобов.

Он говорит, что в домах, которые обслу-
живают его подчиненные, нет главных ни по 
подъездам, ни по дому, а взаимодействие 
с жильцами идет в основном в мобильном 
приложении: «У наших жителей не возникает 
желания выбрать совет многоквартирного 
дома. Каждый вправе высказать свое пред-
ложение по улучшению жизни, что позволяет 
исключить распространение воли одного 
человека на других. После обобщения пред-
ложений жителей управляющая организация 
проводит общие собрания собственников в 
мобильном приложении». 

Конечно, часть квартирантов таких про-
двинутых домов не всегда могут лично уча-
ствовать в общественной жизни — пожилым 
людям трудно дается освоение функций 
смартфона.

— Дочка с мужем купили квартиру для 
моей внучки Даши в новом жилом комплексе 
в Тюмени. Сами они трудятся на северах, в 
Якутии, а внучка в следующем году собира-
ется поступать в Тюменский университет и 
переехать сюда. Пока что в этой квартире я 
живу, обустраиваю ее потихоньку, — делится 
с «МК» 72-летняя Зинаида Егоровна.

Справляться с мобильными приложе-
ниями и личными кабинетами у нее самой не 
получается. Но это небольшая проблема — 
внучка зарегистрировалась, где требуется, и 
помогает Зинаиде Егоровне дистанционно.

— На днях Даша купила мне через Ин-
тернет стиральную машинку и вызвала из 
домового чата мастера для ее подключения. 
Созвонилась со мной, сказала, чтобы я никуда 
не уходила, ждала специалистов. И правда, 
привезли машинку быстро, а через час пришел 
мастер, подсоединил к коммуникациям, — рас-
сказывает новоиспеченная тюменка.

...По большому счету беспределу управ-
ляющих компаний вот-вот должен прийти 
конец.

— Управляющих компаний, которые пло-
хо справляются со своими обязанностями, 
единицы. И они лишаются лицензий в до-
статочно короткие сроки. За преступления-
ми, связанными с рассылкой тех же двойных 
платежек, следит МВД, — говорит руководи-
тель регионального центра «ЖКХ-Контроль» 
Валерий Мамчур. — В основном проблемы 
решаются с помощью активных граждан, по-
лиции и жилищной инспекции. Специалисты 
могут выписать предписание, а в случае его 
невыполнения — штраф и в 100 тысяч, и в 300 
тысяч руб. До судов доходит редко, поскольку 
управляющей компании проще выполнить 
работу, чем вступать в конфликт.

Конечно, полностью искоренить нару-
шения мы никогда не сможем, поскольку 
содержание домов — это ежедневный труд, 
всегда что-то ломается и выходит из строя. 
Но госконтроль за лицензированием и ра-
ботой управляющих компаний ужесточается 
постоянно, в частности, благодаря развитию 
коммуникаций в социальных сетях. Инфор-
мация есть в пабликах, в чатах, в общедомо-
вых чатах. Жилец пишет жалобу, например, 
во «ВКонтакте» — и нарушение со стороны 
УК становится достоянием общественности 
в считаные минуты. Даже прокуратура мо-
ниторит популярные соцсети и дает запрос 
управляющей компании — дескать, нам стало 
известно, что вы до сих пор не подали тепло в 
такой-то дом или игнорируете серьезную по-
ломку в подъезде. С каждым годом контроль за 
управляющими компаниями будет все проще, 
а их работа — еще прозрачнее.

На днях заработала единая бесплатная 
общественно-информационная система по 
проблемам ЖКХ. Любой человек может полу-
чить в этой базе информацию и сформировать 
обращение в государственные органы. 

Судя по словам наших экспертов, рос-
сияне вправе требовать не только устране-
ния очевидных аварий. Ведь если сегодня из 
соседской квартиры сверху просачивается 
вода, завтра может произойти потоп. Комму-
нальщики не должны отказывать гражданам 
в любых видах ремонта, в прочистке засора 
в ванной, в установке унитаза да и вообще в 
ликвидации любых проблем, влияющих на 
жизнь как самого собственника, так и его со-
седей. Главное — чтобы россияне знали и 
отстаивали свои права.

Ольга ГОРОД, Антон РАЗМАХНИН.
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❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 
Оплата сразу. Т. 8(495)128-50-09

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, календарики, значки, 
фотографии, фантики, 
книги б/у куплю. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

предлагаю

8-962-955-71-34 Алексей

ГАДАНИЕ  
Деревенская магия.  

Жесткие привороты, отвороты 
от соперниц. Бизнес-магия, 

обряд на продажу недвижимости. 
Защита. Снятие негатива. 

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, разъемы 

т. 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 

т. 8(800)707-22-53

Муж Толечка,
Будь Здрав, Родной,

Благ,
Богородицы Святой

ПОКРОВ
Пусть нас 

Хранит 100 лет!

Чудес, С ПОБЕДОЙ
наш Дуэт!
Быть рада

ВМЕСТЕ НАВСЕГДА!
Верная Зиночка жена

20222022

❑ утерянный диплом сестринское 
дело 180000075604, выданный 
Тольяттинским медицинским 
колледжем в 2017 году, на имя 
Олейник Любовь Васильевна, 
считать недействительным

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПО 13 ОКТЯБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
14 октября с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке

15 октября с 8.30 до 18.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
17 октября с 8.30 до 19.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
18 октября с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, 
ст. Крюково, Крюковская пл., корпус 834Б, 
у м-на «Пятерочка»

м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
19 октября с 8.30 до 19.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки.
м. «Преображенская», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Б. Черкизовской, д. 16/2, 
около маг. «Дикси»

м. «Народное Ополчение», ул. Маршала Жукова, 
д. 11, корп. 1, около Сбербанка
м. «Тушинская», выход №4 на Волоколамское шоссе, 
д. 90, к «Вкусно — и точка»
м. «Смоленская» (Арбатско-Покровская линия), 
выход на Смоленскую площадь
м. «Орехово», выход №1 к Шипиловскому проезду, 
киоск напротив магазина «Дикси»
м. «Багратионовская», ул. Барклая д. 10А, 
около ТЦ «Багратионовский»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
18, 19 и 20 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека 
корпуса №7, кабинет №219
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ВРАГ ЧЕЛОВЕКА  



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Марк Захаров (1933–2019) — режиссер, 
сценарист, актер, педагог, худрук и главный 
режиссер театра «Ленком», народный артист 
СССР
Игорь Каляпин (1967) — правозащитник, 
член СПЧ
Алексей Козлов (1935) — саксофонист, ком-
позитор, основатель джазового коллектива 
«Арсенал», народный артист РФ
Дмитрий Миронов (1968) — государствен-
ный и политический деятель, помощник Пре-
зидента РФ
Игорь Ожиганов (1992) — хоккеист, 

трехкратный призер чемпионата КХЛ в со-
ставе ЦСКА
Дмитрий Патрушев (1977) — государствен-
ный деятель, министр сельского хозяйства 
РФ
Франческа Ярбусова (1942) — художник-
мультипликатор, лауреат Государственной 
премии СССР и Премии Президента РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3…5°, 
днем 8…10°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер северо-
западный, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 6.55, заход Солнца — 17.34, 
долгота дня — 10.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.10.2022.
1 USD — 63,7559; 
1 EURO — 62,5867.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день по снижению риска 
бедствий
День засыпающих деревьев

День гидрографической службы ВМФ 
РФ
Всемирный день зрения
1827 г. — основана гидрографическая служба 
российского военного флота 
1957 г. — на государственном совещании Мао 
Цзэдун заявил: «Не надо читать много книг»
1972 г. — катастрофа советского самоле-
та Ил-62 близ Москвы на берегу Нерского 
озера. Погибли 174 человека — на то время 
крупнейшая авиакатастрофа в мире. Причины 
трагедии остались неизвестны
2017 г. — в городе Екатеринбурге непода-
леку от железнодорожного вокзала прошло 
торжественное открытие памятника первому 

в России паровозу Черепановых
2017 г. — строители моста через Керченский 

пролив завершили морскую операцию по 
установке автодорожной арки

Михаил Молочников живет в доме в двух 
шагах от Театра Вахтангова. На элитное жилье 
заработал своим искусством. В стильно об-
ставленной квартире, стены которой увешаны 
работами известных художников, детскими 
игрушками и арт-объектами, звучит Бах. Под 
этот успокаивающий фон Миша показывает 
свою последнюю графику — алфавит на ла-
тинском, русском и еврейском языках. Каждая 
буковка нарисована на отдельном листе и на-
поминает целый город со своей сложносочи-
ненной жизнью. Графику отличают не только 
интересные сюжеты, в которых сплетается 
множество образов, но и предельная скрупу-
лезность исполнения. Каждую работу можно 
разглядывать часами, открывая с помощью 
изображений какую-то свою истину. После 
небольшой экскурсии Миша варит черный 
кофе и мы усаживаемся за деревянным сто-
лом ХVII века.

Панки с гребешками, 
Мамонов и мама Соловьева

— Эта квартира ведь досталась тебе 
не по наследству, сам заработал. А где 
прошло детство?

— Я родился на Петровке, там жила моя ба-
бушка. Моя мама была секретарем партийной 
организации, она купила большую трехкомнат-
ную квартиру на Щелковской, там я и провел 
детство. Учился в школе рабочей молодежи. 
Недавно мне написал одноклассник, которого 
я совсем не помню, примерно следующее: 
«Миша, мы тебя считали за идиота, кличка у 
тебя была Буржуй, мы тебя ненавидели. Но 
сейчас я понимаю, что ты был хороший, мы 

просто не смогли тебя оценить». Во-
обще мне повезло: родители были до-
вольно обеспеченные люди, и детство 
было безоблачным. 

— Как выпускник архитектур-
ного техникума стал графиком? Это 
ведь совсем другой масштаб.

— Моя мама окончила МГИМО чуть 
ли не с красным дипломом, а папа у меня 
спортсмен — играл в хоккейном клубе «Хи-
мик», у него был черный пояс по карате, и 
он все время с кем-то дрался. Папа говорил: 
«Миша, ты должен быть мужиком, если на тебя 
кто-то плохо смотрит, подходишь и даешь ему 
в нос». А мама решила иначе. Поскольку я стра-
даю дислексией, то есть пишу с ошибками, она 
сказала: «Пойдешь по стопам деда». Дедушка 
окончил художественную академию в Казани, 
был генералом ГРУ, директором Музея Востока, 
дружил с Мао Цзэдуном и переводил его труды 
для Сталина. В конце 8-го класса она просто 
«купила» учительницу по русскому языку, так 
я прошел конкурс в архитектурный техникум. 
Когда окончил его в конце 70-х, подумал: «Зачем 
мне поступать в Московский архитектурный 
институт?» Мама предложила пойти работать по 
специальности, и я устроился в архитектурную 
мастерскую Владимира Гинзбурга. 

— Известное место, и до сих пор на 
плаву…

— Да. У нас в бригаде были культовые фи-
гуры, например, архитектор Иван Таранов. Там 
же работал Игорь Мухин, с которым мы сильно 
сдружились. К Мухину все время приходили 
панки с гребешками на голове, а по вечерам мы 
вместе бывали на квартирных концертах Петра 
Мамонова. Летом я ездил на Север. Весь год 
рисовал, потому что система была так устроена, 
что проекты надо сдавать под конец года, а 
остальное время можно было чувствовать себя 
довольно свободно. Мама боялась, что буду, как 
Ван Гог, нищим художником. Однако мои рабо-
ты с самого начала хорошо пошли. Первые в 
галерее «Марс» показывала и продавала искус-
ствовед Инна Соловьева, мама Владимира Со-
ловьева. Туда ходило колоссальное количество 

иностранцев. Я быстро 
заработал своими работами на 

квартиру в Чертанове, а потом купил ма-
стерскую рядом, чтобы далеко не ходить. А 
потом и на эту квартиру. Очень удобно в центре 
— кто у меня тут только не бывал! Я всю жизнь 
живу только на свое искусство.

Тараканы и мистика

— С одной стороны, для многих 1990-е 
годы были тяжелыми и нищими, а с другой 
— рухнул железный занавес, искусство 
получило свободу. Каким это время стало 
для тебя?

— Потрясающим. Жизнь била ключом. 
Вернисажи, концерты, движуха. Мы все время 
пили с какими-то иностранцами.

— Ты относишь себя к художникам 
постмодернистам?

— Это очень размытое понятие.
— Твое творческое кредо...
— Микрокосмизм. Это когда смотришь 

через микроскоп и видишь дальше и дальше. 

Микрокосмос и макрокосмос очень похожи 
по строению — это научно доказано. Первый 
точно так же бесконечен, как второй. Для 
меня искусство — медитация и философия. 
Вот посмотри на эту работу — тут есть або-
ригены Латинской Америки, архетипы, Павел 
Филонов. Каждая моя работа — медитация 

лично для меня и для зрителя. Лама Сопа 
Ринпоче (известный буддийский настав-
ник, автор ряда книг и духовный глава 
международной сети буддийских цен-
тров. — М.М.) дал мне посвящение и 
сказал: «Ты должен рисовать!». Так 
и делаю. Образы возникают сами 
собой. 

— Очень скрупулезные ра-
боты, так и затягивают. Какие 
материалы и инструменты 
используешь?

— Я работаю акриловой ту-
шью, которая вообще не выгора-
ет. Инструменты — титановые 
трубки — использую немец-
кие. У меня целый ящик туши: 
голландской, американской, 
английской… 

— Из-за санкций нет 
проблем?

— Нет. Если бы ты знала, 
сколько я всего купил впрок! 
Художники-графики всегда 

покупают больше, чем нужно. У 
меня есть тушь 1990-х годов. Никогда не 

знаешь, к чему рука потянется — раз, вдруг 
потянулась за розовым или серебряным…

— Хочу процитировать текст искусство-
веда Виталия Пацюкова о тебе…

— Виталий был фантастическим челове-
ком — он написал текст обо мне, а потом под-
ставил в него же фамилию художника Анатолия 
Чечика. Тот был в бешенстве. (Смеется.)

— «…жизнь художника невозможно 
отделить от его творчества — она не ме-
нее загадочна, чем его искусство и пол-
на таинственных знаков и мистических 
происшествий — как бы слепок с его са-
кральных масок и лабиринтных структур». 
Согласен?

— Да, это тот самый текст, и, да, согласен. 
Я буддист. В моей жизни постоянно происходят 
мистические совпадения. Однажды я пошел 
в паспортный стол, чтобы прописаться в эту 
квартиру. Там была женщина, которая орала 
на всех, я ее успокоил. Она подумала, что я 
психиатр. Когда я сказал, что художник, она 
почему-то спросила: «А ты пионы рисуешь?» 
Говорю, нет, но у меня есть серия с тарака-
нами. Она заинтересовалась и пригласила к 
себе, чтобы я показал рисунки. И купила сразу 

четыре с тараканами. Однажды я сидел на 
совещании по вопросам культуры, а рядом 
оказался человек, который сказал: «Как же 
грузят, как же хочется вина…» В итоге выпили, 
оказалось, он владелец одной из крупнейших 
российских компаний. Тоже купил работы. Или 
познакомился на улице с человеком, который 
оказался сотрудником Пушкинского музея — 
так мои работы попали в ГМИИ. Принимала их 
Антонова — ей они очень понравились. Жизнь 
все время сталкивает меня с людьми, знаком-
ство с которыми идет на пользу.

— А каким ветром тебя занесло в 
Берлин?

— Тоже мистика. 1998 году у меня отключи-
ли кредитную карточку, и почему-то я подумал, 
что надо эмигрировать в Германию. Я собрал 
все документы и сразу получил разрешение 
на выезд. В принципе в Берлине жил хорошо. 
Однажды шел там по улице и вижу вывеску — 
«Американская современная графика». Я на-
шел ее куратора, и в итоге моя работа попала 
в Купферстичкабинет (крупнейшее собрание 
графики в Германии. — М.М.).

— Если все так хорошо складывалось, 
тогда почему уехал из Германии?

— Моя первая жена, художница Марина 
Герцовская, умерла от рака в Берлине. Я стал 
чаще выезжать в Россию, у меня тут было мно-
го выставок. Однажды в Москве пришел на 
вечеринку в клуб «Дом». Мы с друзьями там 
пили самогон из ведра — вечер был посвящен 
этому напитку. Мне понравилась девушка в 
разноцветных колготках. Я таких никогда не 
видел, видимо, по дикости. Я сказал ей, что она 
мне нравится, хотя и был дико пьян. Кончилось 
тем, что она родила мне троих детей. Когда 
старшей дочке, которой сейчас 12 лет, надо 
было идти в первый класс, я начал выбирать 
школу, и ни одна меня не устроила. Я позвонил 
директору школы, где училась моя мама, и он 
мне сказал, что возьмет всех моих детей. Так 
я вернулся в Москву. А с супругой, кстати, мы 
поженились в Дании, когда у нас уже было двое 
детей, и она была беременна третьим. Когда 
мы стояли в соборе Копенгагена, мэр города 
удивленно на нас посмотрел и спросил: «Это 
ваши дети?» Я ответил: «А чьи же, вы тут еще 
кого-то видите?» — «Где же вы были раньше?» 
— спросил мэр. «Да как-то руки не доходили», 
— ответил я.

— Почему женились в Копенгагене?
— Так карта легла. Судьба. У меня всегда 

так — жизнь сама выводит куда следует.

Буддизм и туалет патриарха

— Как ты стал буддистом?
— Дедушка был директором Музея Вос-

тока, поэтому меня с детства интересовал 
Восток, у меня был доступ к литературе. Где то 
в 80-х годах я прочитал книгу Николая Абаева 
«Чань-буддизм и культурно-психологические 

традиции в средневековом Китае». Благо-
даря ей понял, что такое чань-буддизм и как 
успокоить свой разум. Но с православием я 
тоже в каком-то смысле связан. Однажды сде-
лал туалет для Алексия II в его подмосковной 
резиденции. Нужно было освоить миллион 
долларов, которые дали спонсоры на уборную, 
и я освоил. Ничего не прилипло к рукам. Хотя 
пространство небольшое и друзья говорили: 
«Миша, ты, наверное, не справишься».

— И что придумал?
— Сделал в стиле неоклассицизма. Ис-

пользовал полудрагоценные камни на потолке. 
Единственную ошибку совершил — сделал 
месяц со звездочками на потолке. Алексий 
сказал, что это не подойдет, мол, мусульман-
ский символ. Я переделал.

— Ты член немецкого союза худож-
ников, но не входишь ни в какие наши. 
Почему?

— Это профессиональная организация 
в Берлине, куда входил Йозеф Бойс. Не вижу 
никакого смысла вступать в наши союзы, хотя 
предлагают.

— А из немецкого не вычеркивают сей-
час — в связи с последними событиями?

— Нет. Более того — мои работы участвуют 
в выставке венского Музея прикладного ис-
кусства МАК. Это объекты из их коллекции. 
До этого мои работы выставлялись в Музее 
Людвига в Кельне. Так что от немецкого союза 
художников есть толк. Мои работы во многих 
коллекциях мира, и они постоянно выставля-
ются в Европе.

— То есть история с отменой русской 
культуры на Западе прошла мимо тебя?

— Я живу своей жизнью, никто меня не 
задвигает.

— Как, на твой взгляд, меняется арт-
рынок в новой реальности?

— Жизнь продолжается. Люди продают 
и покупают. Многие вывозят колоссальные 
коллекции в другие страны, как сделал Петр 
Авен. Знакомый коллекционер на днях звонил 
из Нью-Йорка и рассказывал, что собирается 
показать свое собрание в России, а потом в 
Испании и США.

— Однако то, что сейчас происходит, — 
это травматичный опыт для человечества. 
Реакцией на Первую мировую войну стало 
появление дадаизма, а после Второй ми-
ровой началась эпоха постмодернизма. 
Что может стать следствием нынешнего 
конфликта? Какая-то новая эпоха в искус-
стве начнется?

— Я начинал в эпоху концептуализма, но 
кто о нем вспомнит завтра? Я недавно встретил 
Леонида Бажанова, который сказал мне, что 
надо рисовать, как Чуйков — картины пол-
тора на полтора метра. А Иосиф Бакштейн 
когда-то давно, глядя на мои работы, сказал 
мне: «Как красиво, но это не искусство. И все 
же в свое время эти два человека дали мне 
путевку в жизнь. Я просто делаю то, что мне 
нравится, без оглядки на стили и направления. 
Любые «измы» — это приходящее и уходящее. 
В буддизме нет времени — есть только сейчас. 
Завтра неизвестно, и я уже забыл, что было 
вчера. Есть ли настоящий момент? По-моему, 
нет. Буддисты живут в моменте. Вот сейчас мы 
выпили хороший кофе — и прекрасно. Обрати 
внимание — на выставке коллекции Морозовых 
«Брат Иван» в ГМИИ есть сметы, где указано, 
по каким ценам покупались картины в то вре-
мя. На работы художников, которые сейчас 
стоят бешеные деньги и которые теперь каж-
дый знает, были маленькие цены. А авторов, 
продававшихся за баснословные суммы, мы 
сейчас уже и не помним. Вечности нет, но есть 
бесконечность.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПЕРСОНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2022.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не 
вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материалы в рубрике «Моя 
Москва» опубликованы на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.30

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.30

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2830
Общий тираж: 1.865.396 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Не бойтесь, пес кастрированный!
— Да я его вообще-то с другой стороны 
боюсь…

Если с первого раза не получилось, это зна-
чит, что парашютный спорт не для вас.

Продается мраморное надгробие. Бу-
дет выгодным приобретением любому 

гражданину по фамилии Иванов 1963 года 
рождения.

Сканворды вообще расширяют сознание как 
надо. Вы знали, например, что «ребенок в 
платье» — это дочь?

Глупая ситуация. Нашел объявление о про-
даже топора. И теперь я должен позвонить 
незнакомому человеку и договориться о 
встрече, на которую я приду с деньгами, а 
он с топором.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ихаил Молочников — известный художник-график, буддист и много-
детный отец. Его работы обладают медитативной магией: хочется 
разглядывать каждую деталь изображенного микрокосмоса, и он 
словно затягивает в свою Вселенную. В этой мистической графике 
сочетаются древние архетипы и авангардные мотивы. Судьба ху-
дожника тоже наполнена мистикой и опровергает расхожую форму-
лу — «художник должен быть голодным». И в застойные советские 
времена, и в лихие 90-е, и теперь Михаил сохраняет буддистское 

спокойствие, и ему сопутствует удача. О том, как поймать за хвост Госпожу 
Удачу, как сохранить себя в любой ситуации, о рынке и искусстве в эпоху кри-
зиса мы поговорили в его квартире-мастерской на старом Арбате.

Художник 
Михаил Молочников 
рассказал, 
как сохранять 
равновесие в любых 
обстоятельствах

После начала спецоперации на Украине 
звезда советской эстрады София Ротару 
напоминала о себе лишь несколько раз. 
Певица в непростое время старается не 
привлекать к себе лишний раз внимания. 
Как уверяет ее бывший директор Сергей 
Лавров, отказывается София Михайловна 
и от всех выступлений, теряя из-за этого 
большие деньги.  

— Сейчас не время выступать, София Ми-
хайловна это понимает, — объясняет Лавров. 
— Хотя заказов на нее предостаточно. Мне по-
стоянно звонят люди, которые хотят ее видеть 
на своих мероприятиях. Интересуются, как и за 
сколько можно пригласить Софию Михайловну. 
Я, честно говоря, даже ей не звоню и ничего не 
предлагаю. Понимаю, что в такое непростое 
время она выходить на сцену не будет. 

— Почему?
— София Михайловна всегда была прин-

ципиальной. Если она не хочет выступать, ее ни 
за какие деньги не вытащишь на сцену. В такие 
моменты она даже не дает озвучить заказчикам 
цену. «Сейчас не время выступать, — говорит 
мне в такие моменты София Михайловна. — 
Ты что, не видишь, что происходит? Я сказала 
нет, не поеду». 

— Можете привести пример?
— Помню, однажды ее приглашал высту-

пить в Чечне Рамзан Кадыров. Она всегда к 
нему уважительно относилась, несколько раз 
выступала на его мероприятиях. А в то время 

уже активно готовилась к встрече Нового года. 
Пригласила своих братьев, сестер — не мог-
ла бросить семью. Была мысль вывезти всех 
родственников туда, но это оказалось про-
блематично. И София Михайловна осталась 
отмечать праздник дома. 

По словам Лаврова, из-за отказа высту-
пать Ротару теряет большие деньги. По самым 
скромным подсчетам, за одно выступление 
на частной вечеринке София Михайловна бе-
рет от 100 тысяч евро. Впрочем, певица не 
бедствует. 

— В Советском Союзе она была первой 
артисткой, иногда второй, — рассуждает про-
дюсер. — Они делили пальму первенства с Пу-
гачевой. София Михайловна собирала миллио-
ны поклонников. Немудрено, что за это время 
отложила себе на безбедную старость. 

Денис СОРОКИН.

Певица отказывается 
выступать и в России, 
и на Украине

Из серии «Алфавит».

Редкие по нынешним временам звездные 
гости появились на презентации в центре 
Москвы. Собрала светских персонажей 
на вечеринку певица Настя IVKA, которая 
презентовала новый клип. «МК» побывал 
в гуще событий.

Дабы встретить гостей честь по чести, 
был задействован ресторан. Выпивка, уго-
щение — все традиционно. Тут вам и санк-
ционные тропические фрукты, и блюда от 
шеф-повара, и дорогой алкоголь.

К большой радости присутствующих, 
среди гостей были те, кто очень редко по-
является на мероприятиях, а жизнь их — под 
замком. 

Для начала вместе с певицей IVKA поя-
вился посол Гренады Олег Фирер, который... 
снялся в клипе русской артистки на песню 
«Лед и пламя» в качестве этакого злодея. 
Представитель далекой страны рассказал, 
что дружит с голливудским актером Стивеном 
Сигалом, который обещал быть на тусовке, 
но не смог, и поделился планами забугорной 
звезды и его семейства. В частности, он под-
твердил желание сына, Доминика Сигала, 
построить отношения с русской девушкой 
и выразил уверенность, что сам Стивен сие 
решение только одобрит.

Если кто не знает, Филипп Киркоров сме-
нил имидж и вышел на сцену с прической, 
напоминающей, по мнению подписчиков, 
дреды артиста Shamana. Фанаты традици-
онно попытались увидеть в этом какой-то 
плагиат. Начались разборки между подпис-
чиками артистов в Интернете. Ну а Виктор 
Дробыш — как раз тот человек, который, по 
сути, создал и раскрутил певца Shamana. 
Без его мнения никак.

«Филипп Бедросович — человек талант-
ливый. И одна из черт его таланта — сти-
лизация, воровством это нельзя назвать. 

Стилизация имиджа, песен, поведения. 
Поэтому, я думаю, он в своем репертуаре. 
Филиппу как-то надо держаться на плаву. 
Он все правильно делает: черпает что-то у 
молодых. По факту Филиппу скоро 60, и он 
до сих пор популярен, мы все его знаем. Надо 
отдать ему должное и дать какой-нибудь приз 
за долголетие — он его реально заслужил», 
— заключил Дробыш.

Пока Виктор Яковлевич размышлял на 
тему будущего Киркорова, в зале показал-
ся гость, которого вообще не ждали. Всю 
прошлую неделю фанаты Стаса Михайлова 
обсуждали новость, которая разлетелась на 
просторах Интернета: артист якобы сделал 
себе пластическую операцию. А тут Стас 
Михайлов сам сдался, появившись на пу-
блике и рассказав о своем преображении 
как на духу. 

«Спорт у меня постоянно, каждый день, 
еще баня. Сейчас я месяц не ем сладкого, 
вообще ни грамма алкоголя и, самое глав-
ное, не ем хлеб, похудел на 12 килограммов, 
— рассказывал артист, снимая очки. — Вы 

видите меня? Посмотрите на мои морщины! 
Какая тут пластика?! Я меньше всего об этом 
запариваюсь. Сколько должно быть — все 
мое!»

Ну а телеведущий Арчи, которого вот уже 
несколько месяцев подозревают в романе с 
Эвелиной Блёданс, размышлял совсем на 
другие темы. Вопросы внешнего вида для 
него менее актуальны, чем для певца Ми-
хайлова. Тем более тут не до красоты, когда 
у тебя сына по мобилизации забирают. 

«У нас было три дня паники. 13 сентября 
Глебу исполнилось 18 лет, и буквально через 
4 дня мы получили повестку. Взявшись за 
руки с сыном, отправились в военкомат, нас 
нашли в списках. Сын учится, поэтому, есте-
ственно, мы получили отсрочку. Он курсант 
Академии МВД, мечтает быть прокурором, 
это хорошее направление, и ему нравится. 

Поступил на бюджет самостоятельно, это 
было его решением. Я когда-то сам учился 
в старших классах при милицейской акаде-
мии, я человек, который всю жизнь борется 
за справедливость. Он, наверное, пошел по 
моим стопам», — рассказал Арчи едва не 
ставшую драмой историю.

Кстати, Артур Цветков пришел без Эве-
лины, поскольку актриса уехала с сыном 
Семеном в Крым, в детский лагерь «Артек», 
накануне взрыва на мосту. Поклонников она 
успокоила в соцсети, написав, что с ней все 
в порядке.

Ну а закончилась светская тусовка на 
фееричной ноте — приездом жены футбо-
листа Погребняка, светской львицы Марии 
Погребняк. Увидев девушку в красном, 
фотографы на секунду оторопели. Просто, 
глядя на ее обтягивающее платье, полно-
стью обрисовавшее тело, все решили, что 
на блондинке, пардон, нет нижнего белья. 
Ну а если нет белья, то при вспышке могут 
проявиться определенные части тела. Но, к 
счастью, Мария подготовилась: ничего не 
просвечивало даже при ярком свете. Ну а 
журналисты не могли не поинтересоваться: 
так что же с бельем?

— На мне есть нижнее белье, просто 
это специальные накладки, — уточнила 
красотка.

— Как отреагировал муж на такой на-
ряд? — не унимались журналисты.

— Он не ревнует, он во мне уверен, у нас 
крепкая семья. Наряд — это не показатель 
того, что у тебя внутри: девушка в закрытых 
нарядах может быть вульгарной внутри, и 
наоборот. Мне скоро 35, хочется хотя бы 
еще лет 10 походить в откровенных нарядах, 
а потом уже будет нельзя, — подытожила 
Мария Погребняк.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СТАС МИХАЙЛОВ 
ВЦЕПИЛСЯ 
В МОРЩИНЫ
Звезды рассказали, 
в какой мере их 
коснулась мобилизация

«ЗАВТРА НЕИЗВЕСТНО, 
И Я УЖЕ ЗАБЫЛ ВЧЕРА»

РОТАРУ ТЕРЯЕТ МИЛЛИОНЫ

София 
Ротару. Виктор Дробыш.
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